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Приветственное
послание

Бюро ЦК КПСС по РСФСР йршяло постаагофлввие «Об инициативе 
передовиков сельского хозяйства Серпуховского района Московской обла
сти».

Бюро ЦК КПСС по РСФСР одобрило начинание доярок совхоза «Чепе- 
левсюий» II. Родиной и Л. Денисовой, механизаторов совхоза «Заокекий» 
П. Жирнова, И. Терехова и В. Ивашкина, бригадиров совхоза «Больше
вик» А. Карп)тце®ой, В. Резник и совхоза «Серпуховсвий» В. Васильевой 
Серпуховского 'района Московской области, выступивших шициато,ра'>ш 
соревнования за то, чтобы достижения передовиков сельского хозяйства 
стали достоянием всех тружеников колхоэоів и совхозов района. Они бе
рут ответственность за работу товарищей, обязуются оказьгоать им по
вседневную помощь, систематически встречаться и  обмениваться опытом, 
взаимно контролировать друг друга, выступать активными пропагандиста- 
.чи и организаторами внедрения передового опыта.

Учитывая, что это патриотическое начинание заслуживает всемерной, 
поддержки, Бюро ЦК КПСС по РСФСР рекомендовало обкомам, крайко
мам, горкомам и райкомам КПСС принять меры к  пгиро-кому распростра
нению инициативы передовиков сельского хозяйства Серпуховского рай
она Московской области.

НАРОДНЫЕ 
университеты иультуры

После XXI съезда КПСС в свя
зи с патрнотическим движением 
бригад коммунистического. труда 
возникли сначала в городах, а за
тем и в сельской местности народ
ные университеты культуры. Они 
родились по инициативе народных 
масс, основной движущей силой в 
них является инициатива и само
деятельность десятков тысяч со
ветских людей. Вся организатор
ская работа в университетах по
строена на общественных началах.

Прошло немногим более двух 
лет со дня появления первых уни
верситетов, но эта своеобразная 
форма распространения знаний, 
воспитаяня советских тружеников 
в коммунистическом духе, повыше
ния их культурного и техническо
го уровня заняла важное место в 
идеологической работе партии.

В прошлом году более одного 
миллиона человек посещало заня
тия н лекции университетов куль
туры. Слушателей привлекают 
разнообразие методов пропаган
ды знаний, сочетание лек
ций с концертами, демонстра
цией кинофильмов и т. д. Ш и
рокие круги интеллигенции, в том 
числе ученые, деятели литературы 
н искусства, специалисты народно
го хозяйства с большим желанием 
передают трудящимся свои знания, 
проявляют кровную заинтересован
ность в обогащении духовной жиз
ни советского народа.

В нашей области создано и дей
ствует 37 университетов культу
ры, из них большая часть в сель
ской местности.

Некоторые университеты куль
туры накопили положительный 
опыт н пользуются заслуженным 
признанием и уважением трудя
щихся.

В Томском городском народном 
университете культуры созданы 
факультеты общественно-полити
ческой жизни, музыкальной куль
туры, изобразительного искусства, 
новейших достижений науки и тех
ники, театрального искусства и 
кино, поэзии и прозы.

Занятия в университете посе
щают почти четыре тысячи слу
шателей. Здесь люди разные по 
возрасту, специальностям, по уров
ню образования. Но всех их объе
диняет одно стремление — попол
нять и углублять свои познания в 
различных областях науки, литера
туры, искусства, техники. Особой 
популярностью в Томском универ
ситете пользуются факультеты му
зыкальной культуры и изобрази
тельного искусства. Лекции на этих 
факультетах проходят при пере
полненных аудиториях.

Два года работает университет 
культуры в районном центре Те- 
гульдет. На каждом занятии при
сутствуют, как правило, 200 н бо
лее человек. В университете чи
таются лекции на темы, вызываю
щие большой интерес у слушате
лей. В качестве лекторов здесь вы
ступают учителя, врачи, ннженер- 
ио-технические работники, руково
дители партийных, советских, хо
зяйственных организаций, передо
вики производства. Хорошо рабо
тают университеты' культуры в 
Пышкино-Троицком, Каргасокском 
районах и в г. Колпашево.

Однако нельзя не отметить 
серьезных недостатков в деятель
ности университетов культуры и, 
прежде всего, в содержании лекций 
и занятий. Нередко, как это указал 
Центра.іьный Комитет КПСС в по- 
станов.іении «О работе университе
тов культуры», изучение произве
дений литературы и искусства от
рывается от задач формирования 
коммунистического мировоззрения, 
воспитания слушателей в духе кол
лективизма, трудолюбия, советско
го патриотизма и социалистическо
го интернационализма.

Некоторые университеты куль
туры непродуманно строят свои 
программы, не уделяют необходи
мого внимания глубокому разъяс
нению актуальных вопросов теории 
и политики партии, пропаганды до
стижений науки и техники, передо
вого опыта промышленного и сель
скохозяйственного производства. В 
ряде случаев программы перегру
жаются случайными темами, не 
имеющими серьезного познаватель
ного и воспитательного значения.

Одним из серьезных недостатков 
в работе университетов культуры 
является то, что на лекции и заня
тия в них недостаточно привлека
ются рабочие и колхозники, в не

которых университетах культуры 
низка посещаемость, допускается 
значительный отсев слушателей.

Нельзя считать нормальным, 
что в некоторых районах, таких, 
как Александровский, Верхне-Кет- 
ский, Тугаискнй, университеты 
культуры до сих пор вообще не 
созданы.

Все эти и другие недостатки в 
деятельности университетов куль
туры являются результатом недо
статочной конкретности и делови
тости в руководстве ими, слабой 
методической помощи и почти 
полного отсутствия изучения и 
обобщения опыта их работы со 
стороны органов культуры, а так
же следствием невнимательного от
ношения к университетам культу
ры со стороны партийных органи
заций.

ЦК КПСС отметил, что многие 
партийные комитеты слабо вника
ют в содержание и организацию 
работы университетов культуры, 
примиренчески относятся к серь 
езным идейным недостаткам и на
рушениям общественных начал е 
их деятельности, не проявляют до
статочной заботы о привлечении 
лучших, наиболее квалифицирован
ных сил к лекционной работе 
числа интеллигенции.

ЦК КПСС потребовал от всех 
партийных комитетов, советских, 
профсоюзных и комсомольских ор
ганизаций окружить вниманием и 
общественной поддержкой универ
ситеты культуры, помочь им за
нять подобающее место в идеологи
ческой работе, которую партия 
проводит в широких массах наро
да. Университеты культуры раз
личных типов призваны всемерно 
помогать партии дойти идейным 
влиянием до каждого советского 
человека, развивать у слушателей 
стремление к  самообразованию, 
помогать ни лучше использовать 
приобретенные знания в жизни. 
Учить советских людей жить и ра
ботать по-коммунистически — вот 
благородная цель, стоящая пе
ред университетами культуры и 
организаторами — активистами.

В целях оказания методической 
помощи университетам культуры 
ЦК КПСС признал целесообразным 
создание под руководством партий
ных комитетов общественных сове
тов из представителей органов 
культуры, отделений Всесоюзного 
общества по распространению по
литических и научных знаний, 
профсоюзов, комсомола и творче
ских союзов. Совет •— не почетный 
представительный орган. Универси
тетам культуры нужна не внешняя 
показательная активность совета, 
не парадность и шумиха, а повсе
дневное участие каждого члена со
вета в организации всего процесса 
в университете. Они должны при
водить в действие все возможно
сти, обогащать учебную жизнь, 
полнее удовлетворять запросы 
слушателей, строить всю работу 
университета в соответствии с ме
стными условиями, общеобразова
тельным, возрастным, профессио
нальным составом слушателей, об
суждать учебные планы н про 
граммы на своих заседаниях и со
браниях- слушателей.

Советы университетов культуры 
должны обратить особое внимание 
на использование таких активных 
методов пропаганды знаний, как 
семинары, диспуты, открытые со
беседования, экскурсия в музеи, 
планетарии, на -передовые пред
приятия, в колхозы, совхозы, 
встречи с видными учеными, дея
телями литературы и искусства, 
передовиками производства, кол
лективные посещения выставок, 
спектаклей, концертов, кинофиль
мов, читательские и зрительские 
конференции и т. п.

Партийные комитеты должны 
повседневно осуществлять кон
троль за деятельностью универси
тетов культуры, глубоко изучать и 
обобщать их опыт работы, обсуж
дать на своих заседаниях вопросы 
преподавания и содержания заня
тий, оказывать систематическую 
практическую помощь советам, ор- 
(ганнзовывать семинары с лектора
ми.

Поднять уровень работы универ
ситетов культуры до требований 
Центрального Комитета КПСС и 
запросов трудящихся — важней
ш ая задача партийных, советских, 
комсомольских и профсоюзных 
органов н всех учреждений куль- 
іуфы области.

По случаю 12-й годовщилы со 
зажлючения соглашения об экономи
ческом и культурном сотрудшчест- 
ве между КНДР и СССР ігредседа- 
тель Центрального Комитета Тру
довой партии Кореи, председатель 
Кабинета министров КНДР Ким Ир 
Сен я  председатель Президиума Вер
ховного народного собрания КНДР 
Цой Бн Ген обратились с приветст
вием к Первому секретарю ЦК 
КПСС, Председателю Со-вета Минист
ров СССР товарищу Н. С. Хрущеву 
и Председателю Президиума Верхов
ного Совета СССР Л. И. Брежневу,

В этом приветствии они от всей 
души же.’іают советскому шроду 
вых больших успехов в борьбе за 
развернутое строительство комму

низма в Ооветско.ч Союзе, за
несокрушимое единство и солидар
ность социалистического лагеря и за 
упрочение мира во всем мире.

(ТАСС).

Прочный фундамент 
развития братских 

отношений
МОСКВА, 1'6 марта. (ТАСС). 

Н. с . Хрущев и Л. И. Брежнев на
правили р'уководящкм деятелям Ко
рейской Народно-Демократической 
Республики товарищам Ким Ир Сеиу 
и Цой Ен Гену поздравительную те- 
леграліму по случаю 12-й годовщи
ны со дня подписаиия соглашения об 
экономическом и культурном сот
рудничестве между СССР и КЙДР.

Советско-корейское соглашение, 
основанное на великих ленинских 
принципах про.тетарского интерна- 
цйонали.зма, говорится в те.теграм- 
ме, заложило прочный фундамент 
развития нерушимых братских отно
шений и всестороннего сотрудниче
ства между нашими странами. В те
леграмме содержатся пожелания тру
дящимся КНДР новых побед на пу
ти построения социалистического 
общества, в борьбе за воссоединение 
страны на мирной и демократиче
ской основе.

Нявстре'чу X X II съезду КПСС

ПО ПРИМЕРУ БАКЧАРЦЕВ
☆  ☆

На переднем крае

Малая комплексная бригада Геннадия Миронова нз Орлов
ского леспромхоза обязалась досрочно выполнить четырехме
сячный план лесозаготовок. Дружный коллектив каждую смену 
выполняет задания на 150— 160 процентов.

На снимке: тракторист Геннадий Миронов перед трелевкой 
очередного воза проверяет исправность рабочего щита трактора.

Фото Ф. Хитриневича.

На призыв бакчарцев 
отвечаем делом

Весть о шчине лссозаготсивитслей 
Бакчарского леспромхоза быстро 
дошла до лесо.сек Нельмачѳвского 
пу'нкта Парабельского леспромхоза. 
Трактористы, шоферы, вальщики, 
рабО'Чие и с.тужащие лесопункта 
включились в соре®нова«ие за вы- 
по.тнсние четырехмосячного плана 
лесозаготовок к 22 апреля — дню 
рождения В. И. Ленина.

В третьем году семилетки нель- 
-мачевцы работают рнтм.ично. Лесо
пункт досрочно справился с выпол
нением двухмесячного плана. Реша
ющую ’РОЛЬ в этом сыграла крупно- 
пакетная погрузка. За два месяца 
этим способом погружено 22 тысячи 
кубометров древесины.

Наши расчеты показывают, что 
лесопункт имеет все возможіности

для того, чтобы успешно справиться 
со своими О'бязательствами. Чтобы 
выполнить четырехмесячный план 
лесозаготовок к 22 апреля, мы еже- 
с^^точно до.тжны. вьЕВ О зить  по 444 
кубометра леса. Коллектив выпо.тня- 
ст этот график. Валочно-трелевочно- 
погруэочная бригада, борющаяся за 
звание бригады коммунистического 
труда, которой руководит тракторист 
Н. Кукушкин, ежедневно заготав.ти- 
вает, трелюет и отгружает по 75 
кубометров древесины при норме 54 
кубометра. Высоких показателей 
добилась комп.текснал бригада тов. 
Суханова. С начала года она загото
вила 2.613 куоо.четров древесины.

И. АНДРЮШКЕВИЧ, 
начальник Нельмачевского 
лесопункта Парабельского 

леспромхоза.

В лесосеке не прекра
щается треск бензопилы. 
Q гулом валятся деревья. 
Бензопильщик шаг за 
шагом углубляется в 
тайгу. Если присмот
реться внимательно, 
можно заметить, что все 
хлысты повалены в 
строгом порядке — вер
шинами к волоку.

С верхнего склада 
приближается трактор. 
Молодой тракторист 
Иван Пирожак внима
тельно осматривает лес. 
В стороне, среди деревь
ев, показался чокеров- 
щик. Взмахом руки он 
указывает дорогу. Трак
тор разворачивается и 
осторожно, словно нащу
пывая почву гусеница
ми, сходит с волока. Ма- 

■■ шина пробирается через
кусты, бурелом и валежник. Затем 
разворачивается. Приблизившись 
вплотную к вершинам хлыстов, 
трактор останавливается. Тракторист 
сбрасывает чокеровщику чокеры, 
подвешенные «а задней стенке каби
ны, и сам спрыгивает в снег.

Вдвоем они быстро чокеруют и 
подцепляют к рабочему тросу не
сколько деревьев. Ревет дизель. Опу
скается щит. Включается лебедка. 
Трактор, словно живое существо, 
подтягивает хлысты и взваливает их 
на себя. На волоке он сбрасывает де
ревья и возвращается в лес. Можно

и за один раз набрать деревьев на 
полный воз, но яри этом перегру
зишь трактор, пока выведешь его на 
волок. Кроме того, может порваться 
трос, Иван Пирожак предпочитает 
формировать очередной воз в два 
приема.

Высокая выработка на машино- 
смену во многом зависит от вальщи
ка. Беязопильщик Михаил Крѳстинин 
сам управлял трактором, хорошо зна
ет, чего от него ждет тракторист. 
Хлысты он валит так, чтобы fix бы
ло удобно не только чокеровать, во 
и вывозить к  вюлоку.

Четко действует и чокеровщик Ни
колай Лобасто®. До прихода тракто
ра он намечает, из каких хлыстов 
комплектовать очередной воз, обру
бает сучья на вершинах и, рассчи
тав, где удобнее пройти траіюгору, 
выходит ему навстречу.

Бригада коммунистического труда 
тракториста Ивана Пирожака в ми
нувшем году заготовила н  стрелева- 
ла сверх плана более трех тысяч 
кубометров леса.

Сейчас бригада несет трудовую 
вахту в честь ХХП съезда КПСС, 
каждую смену выполняет установ
ленные нормы на 120— 150 процен
тов.

Стремление, трудиться как можно 
лучше, взаимопомощь и дружба по
могают бригаде Ивана Пирожака по
стоянно добиваться высоких показа
телей.

С. ПАВЛОВ,
Лайский лешро.мхоз.

ПРЕОДОЛЕВАЯ ТРУДНОСТИ
Встав на вахту в честь XXII съез

да КПСС, коллектив первого мастер
ского участка Черноярского лесо
пункта Зырянского леспромхоза обя
зался досрочно выполнить ГО'ДОВОЙ 

п.дан, заготовить и вывезти не менее 
трех тысяч кубометров сверхплано
вой древесины. Сейчас черноярские 
лесорубы включились в социалисти
ческое соревнование по примеру бак- 
чарцев за досрочное выполнение че
тырехмесячного плана лесозаготовок.

Коллектив участка настойчиво 
внедряет передовую технологию, рас
пространяет опыт новаторов лесоза
готовок. Заготовка древесины на

Повысим качественные показатели
КАРГАСОК. (По телефону). Кол

лектив Бвѵтоярского лесопункта Кар- 
гасокского лесітрлчхоза горячо под
держал шициатігву лесозаготовите
лей Бакчарского леспром.хоза — раз
вернуть соревнование за достойную 
встречу 1 Мая. .Механизаторы север
ного лесопункта обязались четырех
месячную программу . выполнить к 
22 апреля — ко дню рождения 
В. И. Ленина — и до конца месяца 
дать сверх плана две тысячи кубо
метров дрсвесйны. Решено за счет

рациональном разде.іки хлыстов до
вести выход деловой древесины до 
96 процентов, снизить себестоимость 
кубометра леса на 8-—10 процентов 
против плана.

В марте коллектив пункта еже
дневно перевыполняет график заго
товки и вывозки древесины. Пример 
в труде показывают члены малых 
комплексных бригад трактористов 
тт. Сорокігаа и Ященко. На валке, 
трелевке и погрузке леса крупными 
пакетами эти бригады каждую сме
ну на 30— 50 процентов перевыпол-

Всемирная выставка 1967 года
МОСКВА, 15 марта. (ТАСС). Все

мирная выставка 1967 года в Мо
скве займет площадь в 520 гекта
ров. Это в 2,5 раза больше терри
тории, которую занимала Все.чирная 
выставка в Брюсселе. На Теплостан- 
ской возвышенности в юго-западном 
районе в 6,5 километра к югу от 
Московского университета, между ав
томагистралью Москва —  Киев, Ка
лужским пюосе и Москоівской коль
цевой автодорогой разместятся мно
гочисленные павильоны будущей 
экспозиции.

Сегодня в Государственном коми
тете Совета Министров СССР по 
культурным связям с зарубежными 
странами генеральный правитель- 
ствеиньш комиссар Всемирной вы
ставки 1967 года в Москве Н. П. 
Дудоіро© рассказал советским и ино- 
ст.ракньпі журналистам о подготови
тельных работах и о том, что будет 
представлять из себя всемирная экс
позиция.

Для участия во Всемирной вы
ставке, залЕил он, будут приглаше
ны івое государства, а также между

народные организаций. Всем стра
нам, независимо от их социальной 
системы и государственного строя, 
будет предоставлена возможность 
продемонстрировать достигнутые ими 
успехи в сЁбласти эконо'микн, науки, 
техники и культуры.

Советское правительство приняло 
решение про>вести выставку под де
визом «Прогресс и мир». Эти два 
слова отражают чаяния всего чело
вечества.

За последние 15 лет около полу
тора мил.тиардов людей, то есть по
ловина населения земного шара, 
сбросили цепи колониального гнета. 
Образовались десятки новых нацио
нальных государств. Я надеюсь, го
ворит Н. П. Дудеров, что эти госу
дарства также примут участие в 
предстоящей московской выставке и 
покажут, каких успехов могут до
стичь (Народы, обретшие свободное и 
независимое существование.

Выставка явится крупным между
народным событием, тем форумом, 
на котором дружески встретятся раз
ные народы. Она продемо.нстрирует

- ' больших высот достигло
человечество в развитии 
науки, техники, культу
ры и как много может 
сделать че.човеческий ге
ний, если он направлен

созидание. Одновременно с этим вы
ставка должна будет отразить стрем
ление народов к обеспечению мира на 
земле и исключению войн навсегда.

В Советском Союзе, подчеркнул 
Н. П. Дуд(Гро.в, Всемирная выставка 
0(ргаиизуется впервые. Ее открытие 
совпадает со знаменательной датой в 
жизни Советского государства — 
50-летием Ве.іикой Октябрьской со
циалистической рево.тюции. Совет
ский народ будет рад приветство
вать в это время страіны— учаетші- 
цы выставки и оказать им доѵіжяое 
гостеприимство.

.Мы надеемся, сказал в заключе
ние II. Я. Дудоро®, что предстоя
щая Всемирная выставка в Москве 
явится новым шагом «а п^ти к рас- 
ширекию культурных, экономігче- 
сісих и торговых евлзей между го
сударствами, послужит делу укреп
ления дружбы народов «а основе 
мирного сосуществования.

Главный архитектор выставки, 
действительный член Академии 
строительства и архитектуры СССР 
Д. Н. Чечулин на схемах и планах 
ознакомил журналистов с территори
ей лесопарка, где будет находиться 
всемирная экспозиция, сообщил о 
том, что поступили первые проекты 
советских павильонов.

Н. П. Дудоров и Д. Н. Чечу.тин 
не на разрушение, а н а ‘ ответили на (Вопросы журналистов.

А втом атика в  помощь 
инженеру

МОСКВА. Специальные электронные устройства, об
легчающие и ускоряющие труд работников проектных и 
конструкторских организаций по созданию систем автома
тического управления агрегатами и цехами, созданы в 
Институте автоматики и телемеханики Академии наук 
СССР. Новые устройства автоматически подбирают ІО — 
12, а в некоторых случаях с использованием запоминаю
щего устройства и до 144 параметров, обеспечивающих 
нанлучшую схему н характеристики проектируемой аппа
ратуры управления. Такие устройства, названные автома
тическими оптимизатора.ми, способны выполнить за не
сколько минут работу, которая требует несколько недель 
труда высококвалифицированного инженера.

Автоматические оптимизаторы созданы группой науч
ных работников института под руководством профессора 
А, А. Фельдбаума.

На снимке (слева направо): инженер И. Н. Бочаров, 
профессор А. А. Фельдбаум и научный сотрудник А. Б. 
Шубин за испытанием нового многоканального автомати
ческого оптимизатора.

(Фотох̂ юника ТАСС).

няют установленные задания. За два 
месяца бригады заготовили и отгру
зили на нижаий склад по две с по
ловиной тысячи кубометров леса. 
Они обязались заготовить и от
грузить к 22 апреля не менее чем 
по пять тысяч кубометров .теса.

С. СКИРНЕВСКИЙ, 
начальник Белоярского лесопункта 

Каргасокского леспромхоза.

П О  Л Е Д Я Н К Е
В этом году на Тургайском лесо

пункте Аснновсюого леспромхоза для 
вывозки леса подготовили ледяную 
дорогу. Это повысило оборачивае
мость автомашин, увеличилась вы
возка леса на мижний склад. Неред
ко вывозка леса ігревьшіает 400 
кубометров — это значительно боль
ше суточного графика. Теперь шофе
ры лесовозов работают не в три, а 
в две смены. Машины меньше про
стаивают в ремонте. На вывозке 
древесины по ледянке хороших по
казателей добились водители тт. Ци- 
гельтгиков, Козлов, Калюжный, Га-
МИДО(В.

Деревянные сани-пріщепы, кото
рые теперь применяются у нас, зна
чительно дешевле в экеплуатацш, 
чем автоприцепы. Они наміного 
прочнее автоприцещов, и их проще 
ремонтировать. Поэтому многие сле
сари, которые были заняты раінее на лесопункта Асиновского леспромхоза.

НЛ свайных
Ф У Н Д А М Е Н Т А Х

Коллектив стройуправления
ГРЭС-ІІ, включаясь в соревнование 
за достойную встречу XXII съезда 
КПСС, обязался план десяти месяцев 
вьгаолнить к 17 октября, С первых 
дней трудовой вахты строители ра
ботают с большим подъемом. Планы 
января и февраля вьгаолнены на 112 
процентов.

Успеху строителей ГРЭС-ІІ во мно
гом способствовало внедрение новых 
индустриальных методов. Впервые в 
Томске здесь ведут строительство 
многоэтажных домов на железобето-н- 
ных сваях. С первых дней третьего 
года семилетки начала кладку стен 
такого дома по улице имени Шевчен
ко лучшая комплексная бригада тов. 
Гагалинского. Николай Гагалинский, 
третий раз избранный депутатом 
Томского городского Совета, руково
дит коллективом, который борется за 
звание бригады коммунистического 
труда. Встав на вахту в честь XXII 
съезда КПСС, бригада обязалась в 
марте закончить 4-й этаж, а к Перво
маю — все общестроительные рабо
ты. Сейчас она заканчивает клад
ку третьего этажа. Отлично трудят
ся каменщики тт. Рябов, Ивашов, 
Сырканов. Бригада ежемесячно вы
полняет яормы ва 1 2 0 ^ 1 3 0  вроцеін- 
тов.

4-'

верхнем складе по.тностью механизи
рована. Многие механизаторы овладе
ли смежными профессиями. На уча
стке по-боевому организовано сорев
нование малых комплексных бригад. 
Большинство 'ИЗ них значительно пе- 
ревьшо.іняет сменные задания.

В соревно.вании коллекті«вов ма
лых комплексных бригад первенство 
удерживает бригада тракториста тов. 
Арефьева. Она ежедневно на 15— 
30 процентов перевыполняет смен
ные нормы. Намного перевьгао.тняют 
задания на валке и трелевке древе
сины комплексные бригады тт. Кло
пова, Кислицина, Алина. Каждую 
смену они вывозят на верхний склад 
по 55— 60 кубометров при норме 47.

В этом году наш коллектив рабо
тает в трудных условиях — лесосе
ки пересечены глубокими логами, из- 
за плохого лесосечного фонда нам 
приходится часто строить новые 
склады. Но трудности не путают ле- 
со'рубов. Мы сделаем все, чтобы до
срочно выполнить свои обязатель
ства.

п. плюснин,
мастер лесозаготовок.

различных ремонтных работах в га
раже, пошли «а другие важные ра
боты.

Дружный коллектив дорожников, 
который возглавляет начальник до
роги тов. 'Моисее®, все делает для 
того, чтобы в любую погоду предо
ставить лесовозам «зеленую улицу». 
Добросовестно трудятся шофеіры во
довозных машин тг. Бабкин я  Каза
ков. Они вовремя полігвают ледяную 
дорогу.

Сейчас коллектив лесолуивта бо
рется за то, чтобы досрочно выпол
нить четырехмесячвый план. Ч'вт- 
кая іробота шоферов и дорожников 
поможет (Нашему коллективу подго
товить хорюпгое трудовые подарікн 
к 1 Мая.

Ф. СЕЛЯНИНОВ, 
вальщик леса Тургайского

Строители ГРЭС-ІІ возводят на 
свайнььх фундаментах целый поселок 
двухэтажных домов в районе Степа- 
новки. Дома строятся для рабочих 
треста «Стройдеталь».

Па комбинате подсобных пролз- 
водств управления организовано из
готовление железобетонных свай. До
ставка их на площадку централизо
вана. Создана специальная комплек
сная хозрасчетная бригада по забив
ке свай. Ею руководит один из луч
ших механизаторов управления тов. 
Автайкин. Бригаде придан агрегат, 
оборудованный на базе трактора 
С-80.

Бригада тов. Автайкина забила 
сваи для двух домов, и строители 
участка приступили к монтажу до
мов из золоблоков. Монтаж зданий 
ведет бригада тов. Гончарова. Отлич
но трудятся монтажники тг. Анкуди
нов. Усов. Матвеев и другие.

В дни предсъездовской трудовой 
вахты в стройуправлении перестрое
на система снабжения строек мате
риалами. Организована цектралиэо- 
ванная подача материалов на объек
ты. Это позволило сократить на уча
стках должности хозяйственных де
сятников, улучшить использование 
автотранспорта.

Г. МЕЕРОВИЧ. 
заместитель начальника стройуп

равления ГРЭС-U.
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ПОЛУАВТОМАТ 
ЗАМЕНИЛ РУЧНОЙ ТРУД

На Томском химико-фармацевтическом заводе внедрен в производ
ство полуавтомат наполнения конвалют, сконструированный конст
рукторами Томского совнархоза.

Полуавтомат отсчитывает шесть фармацевтических таблеток н 
укладывает их в конвалюты. Если в конвалюту попадет другое число 
таблеток (больше иля меньше), полуавтомат останавливается.

Внедрение полуавтомата позволило в полтора раза увеличить про
изводительность труда, облегчило труд работниц.

На сішмке: новый полуавтомат в действии.
Фото К. Юргина.

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

С ЛО ВА  Р А С Х О Д Я Т С Я
С Д Е Л О М

Состоялся пленум Кожевников- 
ского райкома КПСС. С докладом об 
итогах совещания передовиков сель
ского хозяйства Сдаири и задачах 
райошмй партийной О’ргаиизации 
выступил первый секретаірь райкома 
КПСС то®. Плотко. Он рассказал об 
огромных ВОЗМОЖНОСТЯХ в развитии 
сельского хозяйства района. Но вме
сте с тем и в докладе и в выступле
ниях участников пленума прозвуча
ла серьезная тревога за судьбу при
нятых районом на этот год обяза
тельств.

Многие партийные организации и 
правления колхозов не развернули 
еще настоящей организаторской ра
боты по выполнению социалистиче
ских обязательств. За два месяца 
этого года надой на корову по райо
ну снизился по сравнению с этим же 
периодом прошлого года на 25 кило
граммов, а в ряде колхозов: имени 
XXI съезда КПСС!, «К новьи побе
дам», «Новый путь», имени Ленина 
и дріугих иадои на ф>'ражлуіо коро
ву на 53— 74 килограмма моньше, 
чем в 1960 году. Пиже уровня 
прошлого года суточные надои на 
фуражную корову и в марте месяце.

В колхозах имени Огалина, имени 
XXI съезда КПСС, имени Дзержин
ского, «Герой труда», «Новый 
путь», «Заветы Ленина» сократи
лось поголовье свиней. Только за 
два месяца этого года в районе пало 
177 голов молодняка крушніого рога
того скота, 775 соитей и поросят, 
121 ягненок, В кол.хозе имени Ста- 
•тина из 191 'Родившегося в этом 
году поросенка пало 72, в колхозе 
«Новый путь» из 21 пало 16, в кол
хозе «Заветы Ленина» из 53 — 40.

На 12 марта продало мяса госу
дарству 1.989 центнеров, это на 
636 цертгнеров меньше, чем на эту 
же дату 1960 года. А квартальный 
план продажи мяса выполнен лишь 
на 65 процентов.

Ко.тхозы «За власть Советов», 
«Новый п>ть», имени Кирова не 
продали еще ни одного килограмма 
мяса. Лишь на 16— 25 процентов 
выполнили квартальный план прода
жи мяса государству колхозы имени 
Ленина, «Сибирь», имени Дзержин
ского.

В 1961 году колхоз имени XXI 
съезда КПСС продал молока на 25 
центнеров моцьше, чем за соответ
ствующий период прошлого года, а 
колхозы «Наша Родина» — на 62, 
имени Ленина — на 92 центнера. 
Снизил пролажу молока государству 
и ряд других колхозов. В «екоторых 
колхо.іах много молока используется 
на внутрихозяйственньге нужды. В 
целом по району на 10 марта квар- 
тальныГі план продажи молока вы- 
по.днен на 82,7 процента.

Плохо велась закупка молока у 
населения в прошлом году. Еще ху- 
жр эта работа поставлена нынче. 
Пока у населения закуплено всего 
лишь 340 центнеров .молока. Ряд 
сельских Советов— Кудиновский, Но-

вопокровскнй, Осшювскіий, Песочно- 
Дубровский и другие— закупкой мо
лока у населения по существу не за
нимался. OT,feabflbie 'К о л х о зы  рай
она п.тохо участвуют в отправке мо
лока в город Томск. Например, в 
колхозе имени Кирова суточный на
дой составляет 11,5 центнера, а в 
город отправляетмі только около 3,5 
центнера. В Konxcfese «Сибирь» на- 
дайвают по 41 центн'ору, а отправ
ляют 17— 20 цеінтиеров.

Фактически сорвано выполнение 
і^вартальното плана по продаже го
сударству яиц, он выполнен всего 
лишь наполовину. А такие .хозяйст
ва, как «Наша Родина», «Новый 
ігуть» II «Сибирь», квартальный 
план продажи яиц вьгаолннли... на 
3— 5 процентов.

Как отметили участники пленума, 
.многие колхозы района медленно ве- 
дут_ подготовку к весение-полевым 
работам. Ряд колхозов до сих пор не 
завез к себе горючее из Уртамекой 
РТС. А ведь скоро дороги стаагут 
непроезжими.

Медленно ремонтируются сельско
хозяйственные машины и тракторы. 
Отдельные колхозы до сих пор не 
приступили еще к обмену и к подра
ботке семян.

Выступающие говорили о необхо
димости организовать в районе под
готовку' прнцепщ'шсов, сеяльщ'иков. 
.Медлят руководители отдельных кол
хозов с созданием звеньев по выра- 
Щ'иваииіо кукурузы.

Бригадир колхоза имени Ленина 
тов. Леонов поделился опытом выра
щивания сахарйгой свеклы. В 1961 
году выращиван.ігем этой ценной 
культуры будут заниматься все кол
хозы района.

Об опыте работы механизирован
ных звеньев на А.тгае рассказала на 
пленуме агроном колхоза ігмѳни Ста
лина тов, Комарова, побывавшая не
давно с делегацией то.мичей в Алтай
ском крае.

О серьезных недостатках в разви
тии общественного животноводства, 
о больших ненспользовакных резер
вах, об усилении организаторской 
работы среди тружеников села гово
рили участники пленума.

Кожевшковский район имеет все 
возможности вьто.чнить социалисти
ческие обя.зательства. Об этом гово
рит опыт лучших людей района. За 
два месяца этого года доярка кол
хоза «Сибирь» тов. Тимофеева на
доила по 691 килограмму молока на 
корову, а дояр тов. Акулов из кол
хоза имеаги XXI съезда КПСС — 
по 625 килограммов. На передовой в 
районе еловской ферме получено по 
466 килограммов молока. Свинарка 
колхоза «К новым победам» тов. 
(Соколовская за два месяца получила 
по 6 поросят на свиноматку, а ча
бан тов. Красников из этого же кол
хоза — по 78 ягнят на 100 овце- 
, маток.

Надо сделать так, чтобы опыт 
передовиков стал достоянием всех 
тружеников сельского хозяйства 
райоіна. На них и равнение.

Б. ПЕТРУШИН, 
(наш соб. корр.).

Первая сессия Томского областного 
Совета депутатов трудящихся

Состоялась первая сессия Томского 
областного Совета депутатов трудя
щихся.

Сессия рассмотрела организацион
ные всшросы, а также о мероприя- 
таях по выполнению Закона об охра
не природы РСФСР и о наказах из
бирателей.

С докладом о мероприятиях по вы
полнению Закона об охране природы 
РСФСР выступил первый замеетитсль 
председателя облисполкома тов. Ба
банов.

— Трудящиеся Томской области с 
большим удовлетворением встретили 
Закон об охране природы РСФСР, 
принятый Верховным Советом РСФСР 
в октябре прошлого года. — сказал 
докладчик. — Вопросы использова
ния и охраны природных богатств 
приобретают особое значение в нашей 
области, которая располагает огром
ными природными ресурсами,

Осн'овное наше богатство — лее. 
Значительны у нае запасы пушного 
зверя: С'Оболя, иорни, бобра, го'рно- 
стая, выдры, колонка, белки, ондат
ры и других. Наши леса богаты бо
ровой дичью, дикораст '̂щиміи и раз- 
личным'и лекарственными растения
ми. В реках и озерах области водит
ся до 30 видов рыб.

В нашей области проведены некото
рые мe^|pпpиятия по улучшению ис
пользования и охраны природы. На 
всей территории, занимаемой колхо
зами и совхозами, произведено поч
венное обследование земель, состав
лена качественная хараіггеристлка 
почв. На всех пойменных участках 
проведено геоботаническое обследова
ние кормовых угодий.

За последние десять лет проведены 
лесовосстановительные работы на 
площади 150 тысяч гектаров; органи
зована авиахимическая борьба с лес
ными вредителями на площади 200 
тысяч гектаров. Завершается лесо
устройство государственных лесов.

В целях воспроизводства охотничь
ей фауны в различные районы обла
сти завезено и расселено около 9 ты
сяч ценных пушных зверей.

Государство ежегодно выделяет ог
ромные средства на лесовосстанови
тельные работы, на воспроизводство 
рыбных запасов, на охрану водных 
ресурсов, на защиту воздуха от за 
грязнения и другие мероприятия. 
Только в 1960 году на эти цели было 
выделено свыше 5 миллионов рублей

Однако у нас не везде по-хозяйски 
относятся к охране природы, зача
стую неправильно используют ее бо
гатства. Большое значение приобре
тают вопросы охраны и правильного 
испоѵтьэования пахотных земель. (Зо- 
вер-шенно нетерпимо, когда до-пу- 
скается забрасываніие мягкой пашни 
в залежь. Мы освомли 111 тысяч 
гектаров целинных земель, в то же 
время переведено в залежь 91,6 ты
сячи гектаров мягкой земли. Крайне 
недостаточно принимается мер для 
повьппения плодородия земли.

На январском Пленуме ЦК КПСС н 
на совещании передовиков сельского 
хозяйства Сибири особое внимание 
обращалось на структуру посевных 
площадей. У нас многие колхозы 
совхозы занимают большие площади 
пашни малопродуктивными культу
рами. В то же время кукурузой, горо
хом были заняты незначительные 
площади.

Из 474 тысяч гектаров сенокосов, 
закрепленных за колхозами, совхоза- 
>ш и другими государственными хо
зяйствами, около одной трети покры
то лесом, кустарниками и заболоче
но. Очистка полей от деревьев и пней 
ведется также неудовлетворительно.

Закон об охране природы преду
сматривает необходимость сбереже
ния и восстановления лесов. В нашей 
области с использо-ванием. охраной и 
восстановлением лесов дело обстоит 
неблагополучно.

Большие запасы древесины лист
венных пород леспромхозы совнархо
за не используют. Не случайно, фаб
рика «Сибирь» завозит осину с Ура
ла. При лесозаготовительных пред
приятиях необходимо было построить 
цехи для переработки отходов лесо
заготовок. Только в четырех леспром
хозах (Тимирязевском, Ергайском. 
Томском и Лайском) занимаются ча
стичной переработкой лревсоины.

Бесхозяйственное использование 
лесофонда ведет к сокращению сроков 
работы лесозаготовительных предпри
ятий. большим затратам государст
венных средств на строительство но
вых леспромхозов.

Ценнейшие кедровые леса в ре
зультате действия вредных насеко
мых. лесных пожаров и интенсивных 
рубок также уменьшаются с Каждым 
годом. Необходимо проводить рубки 
кедра только метоТіами, обеспечиваю
щими естественное возобновление, 
усилить охрану кедра, расширить 
орехо-промысловую зону и увеличить 
посадку кедра на вырубаемых пло
щадях.

В области свыше миллиона гекта
ров колхозных лесов. Во многих из 
них ведутся также бессистемные руб
ки. Колхозами не посеяно ни одного 
гектара леса, хотя ежегодно выруба
ются тысячи гектаров.

Необходимо потребовать от руково
дителей лесозаготовительных пред
приятий и колхозов навести должный 
технологический порядок на лесосеч
ных работах, устранить бесхозяйст
венность в лесном хозяйстве.

В области слабо используются 
большие возможности для заготовки 
пушнины. Особенно неудовлетвори
тельно занимаются заготовкой пуш

нины в Верхне-Кетском, Парбигском, 
Чаинском, ІІарабельском и Пышкино- 
Троицком районах. Мало заготавлива
ет пушн'ины областное общество 
охотников. ,

В области не используются огром
ные возможности для заготовки кед
рового ореха, ягод, грибов, лекарст
венных и других полезных растений

Загрязнание рыбопроімысловых во
доемов производственными сточными 
водами про.чышленных предприятий 
и отходами лесосплава наносит боль
шой ущерб рыбному хозяйству.

Предприятия лесной промышленнО' 
сти складируют и разделывают лес 
для сплава на льду рек, стариц, за
тонов и пойменных водоемов, устраи
вают западни в устьях сплавных рек, 
образуя сплошные завалы леса, что 
ведет к засорению рек и рыбопро
мысловых водоемов. Притоки Оби 
Кеть, Чая. ІОкса, Четь и другие в ре
зультате засорения их утратили свое 
рыбохозяйственное значение.

Большой ущерб рыбным запасам 
наносят дноуглубительные и русло
выпрямительные работы по рекам 
области, проводимые путем примене
ния взрывчатых вепіеств, а также 
свалка отходов лесопереработки в от 
крытые водоемы.

Инспекция рыбоохраны, рыбозаво
ды, рыболовецкие колхозы, органы 
милиции, райисполкомы и сельские 
Советы все еще слабо ведут борьбу 
за сохранение и увеличение рыбных 
запасов, не принимают решительных 
мер против нарушений правил рыбо
ловства.

Большим злом является браконьер
ство. Государственные охотничья и 
рыбная инспекции, органы милиции, 
народные суды, государственная лес
ная охрана, общества охотников 
местные Советы слабо ведут борьбу 
с браконьерами.

Все охотничьи угодья следует за
крепить за обществами охотников, 
промхозами облпотребсоюза, возло
жив на них, наряду с государствен
ными органами, ответственностб за 
соблюдение правил охоты и воспроиз
водство зверей и птиц в этих хозяй
ствах. Следует вести решительную 
борьбу с браконьерами, установить 
строжайший контроль за соблюдени
ем правил рыболовства, улучшить 
работу по рыборазведению и увели
чению рыбных запасов.

Огромное значение в сохранении 
здоровья населения имеют чистый 
воздух, доброкачественная вода и зе
леные насаждения.

Основными источниками загрязне
ния воадуха являются выбросы .про
мышленных предприятий, котельных, 
бытовых отопительных систем, вы
хлопные газы автотранспорта и пыль 
с неблагоустроенных дорог.

Завод резиновой обуви, махорочная 
фабрика, заводы электромеханиче
ский, электролаіМпо.вый, «Сибэлектро- 
мотор», хлебокомбинат и другие 
предприятия выбросами цехов и ко
тельных сильно загрязняют воздух.

Около 70 предприятий и учрежде
ний города в настоящее время не 
подключены к городской канализации 
и спускают отходы в реки Томь и 
Ушайку. Большинство промышлен
ных предприятий не имеет местных 
очистных сооружений.

За спуек неочищенных сто
ков с предприятий и учреждений 
взыскиваются большие штрафы. За 
1960 гол они составили более полу
тора миллионов рублей.

Основная причина неудовлетвори
тельного строительства очистных 
сооружений на промышленных пред
приятиях — недооценка этого руко
водством совнархоза и руководителя
ми предприятий. Городские водоза
борные и очистные сооружения нуж
но расширить и реконструировать.

В Томске строительство канализа
ции ведется очень медленно. Завод 
«Томкабель» на протяжении ряда 
лет не может построить коллектор 
по улице Пушкина и спускает про
мышленно-хозяйственные стоки в ре
ку Томь по дренажу. Электромехани
ческий завод не выполнил задание 
по строительству канализации по 
-Московскому тракту для своего жи
лого поселка.

Темпы строительства городских ка
нализационных очистных сооружѲ' 
ний не удовлетворяют город. Важной 
мерой оздоровления воздуха является 
подсоединение промышленных пред
приятий и учреждений к теплотрас
се и ликвидация мелких котельных, а 
также строительство более эффектив
ных очистных сооружений.

Партия и правительство уделяю^т 
большое внимание благоустройству и 
озеленению городов н населенных 
пунктов. Однако эта работа ведется 
у нас неудовлетворительно. Площадь 
зеленых насаждений в городах и 
райцентрах недостаточна. В городе 
Асино, в районе нового жилищного 
строительства «Сосновка», уничтожа
ются зеленые насаждения. В районе 
ст. Томск-І в связи с новым строи
тельством уничтожен парковый бе
резовый лес. Серьезную тревогу вы
зывает сохранность паркового сосно
вого леса на территории Дачного го
родка. Горзеленхоз и ботанический 
сад университета недостаточно участ
вуют в снабжении семенами ценных 
декоративных пород деревьев, ку
старников. цветов.

Городские и районные исполко.ѵы, 
руководители предприятий и органи
заций не уделяют должного внимания

сохранению существующих и увели
чению новых зеленых насаждений. 
Недостаточно ведется разъяснитель
ная работа среди населения по зеле
ному строительству и охране зеленых 
насаждений. Совершенно не ведется 
борьба с оврагообразованием.

Крупные недостатки в деле охраны 
природы свидетельствуют о том. что 
облисполком, городские, районные, 
сельские и поселковые (Советы плохо 
занимались вопросами охраны при
роды. Многие райисполкомы прохо
дили ми.чо фактов хищнического, 
бесхозяйственного отношения к при
родным богатствам.

Совет народного хозяйства также 
не принимает достаточных мер для 
выполнения Закона об охране приро
ды и, прежде всего, по охране и ис
пользованию леса, рыбных водоемов, 
борьбе с загрязнением воды и возду
ха отходами промышленности.

Охрана природы — всенародное 
дело. Активное участие в нем должны 
принимать профсоюзные, молодеж
ные. научные и другие организации, 
добровольные общества.

Местные Советы депутатов трудя
щихся обязаны усилить контроль за 
проведением в жизнь Закона об 
охране природы, всемерно помогать 
отделениям Общества содействия 
охране природы и озеленению насе
ленных пунктов. Необходимо органи
зовать работу так, чтобы у всех тру
дящихся области воспитывать лю
бовь к природе, к правильному и хо- 
зяйско.чу использованию ее богатств 
в интересах строительства комму
низма. **

В прениях пефвьгм выступил за
меститель председателя президиума 
Томского отд'влен'ия Всефоссийеко-го 
общества содействия охране природы 
и озеленению населенных пунктов 
профессор тов. Лаптев,

— Постановка на сессии област
ного Совета вопроса об охране при
роды нашей области радует нас и 
имеет большое значение, — говорит 
он. — Томское отделение Всероссий
ского общества содействия охране 
природы и озеленению населенных 
пунктов работает в течение ряда лет. 
За последние 2 — 3 года количество 
членов общества достигло в области 
10 тысяч человек. С прошлого, года 
развертывается массовый конкурс 
под Лозунгом «За ленинское отноше
ние к природе». Проведено совеща
ние по вопросам охраны от загрязне
ния воздуха и водоемов. Сейчас в 
районах создаются группы общест
венных инспекторов по охране при
роды.

Однако в работе Томского отделе
ния общества еще немало недостат
ков. Большинство районных отделе
ний работает плохо, слабо ведется 
пропаганда охраны природы, не при
влекается широкая общественность к 
борьбе 3 ^  сохранение и воспроизвод
ство природных ресурсов. Для уст
ранения этих недостатков нам нужна 
помощь местных Советов.

Многое мог^л сделать для улучше
ния охраны природы области комсо
мольские организации, молодежь.

Тов. Лаптев говорит о том, что не
которые руководители хозяйственных 
организаций безответственно отно
сятся к сохранению-природных ре
сурсов и этим наносят большой 
ущерб государству.

Нужно, чтобы темпы воспроизвод
ства природных ресурсов удовлетво
ряли возрастающие потребности лю
дей.

Заместитель управляющего госрыб- 
трестом тов. Константиниди в своем 
выступлении отметил, что рыбная 
промышленность находится в особен
но тесной зависимости от правильной 
организашш охраны рыбных запасов. 
Правила рыболовства, действующие 
с 1953 года, не обеспечивали доста
точного воспроизводства рыбы. С 
1958 года в нашей области запреще
ны атарменнып и подобные ему виды 
лова, запрещен лов во время весен
него нереста рыбы, введены другие 
ограничения, способствующие сохран
ности рыбных богатств. Принятые 
меры себя оправдали. Увеличился 
вылов рыбы, улучшилось ее качест- 

Но есть немало обстоятельств, 
которые отрицательно влияют на со
стояние рыбных запасов.

Тов. Константиниди отмечает вред
ное влияние сточных вод, спускае
мых промышленными предприятиями 
в То.мь. Предприятия лесной промыш
ленности засоряют русла рек, где зи
мует рыба, отходами древесины. В 
результате в бассейн реки Чая, на
пример, рыба почти не заходит. По 
этим причинам потеряли промысло
вое значение около тридцати речек в 
нашей области. Работники лесной 
промышленности имеют возможность 
вести^ работу так, чтобы не наносить 
ущерб рыбному хозяйству, следить за 
чистотой водоемов.

Действительно, большим злом яв
ляется браконьерство. Количество 
выловленной браконьерами рыбы вы
ражается в сотнях тонн. Как ни 
странно, браконьерам способствуют 
некоторые торговые организации, 
скупающие у них рыбу или содержа
щие неоправданно большой штат 
рыбаков. которые значительную 
часть улова продают «на сторону». 
Нередко пол видом комиссионно» тор
говли орсами и другими организация
ми у рыбаков гослова или колхозни
ков по повышенной иене скупается 
рыба, предназначенная для выполне
ния государственного плана рыбою-; 
бычи.

В зверосовхозах, за которыми за-! 
креплены водоемы, крупная рыба 
скармливается лисам, хотя на корм 

можно употребить мелкую,

негодную для продажи населению ры
бу.

Ликвидация всех этих недостатков 
поможет уве.тичить рыбные богатст
ва нашей области.

— О.храяа природы — это, преж
де всего, охрана здоровья и жизни 
человека. — говорит депутат тов. 
Торопцев. Говоря о загрязнении воз
духа промышленными предприятиями 
города Томска, он отмечает, что необ
ходимо отдельные предприятия выве
сти за черту города или оборудовать 
специальными сооружениями для 
улавливания веществ, загрязняющих 
воздух.

Нет в г. Томске должной заботы о 
зеленых насаждениях. Необходимо 
воспитывать в каждом любовь к 
«зеленому другу», стремление его 
охранять. Пригородная зеленая зона 
г. Томска также не охраняется. 
Истребляются деревья на Басандай- 
ке, в районе психоневрологической 
больницы, в районе Богашево,

Тов. Торопцев отмечает далее, что 
перед учеными г. Томска стоит важ
ная задача — разработать более эф
фективные способы борйбы с гнусом 
и с клещом.

Выступает ученый секретарь ко
миссии по охране природы Сибирско
го отделения Академии наук СССР 
тов. Кривощеков.

— Наше народное хозяйство будет 
все в большей мере использовать 
природные богатства Сибири для 
удовлетворения постоянно растущих 
запросов советского человека. Особен
но важное значение приобретает сей
час забота о сохранении, рациональ
ном использовании, восстановлении и 
приумножении природных богатств. 
Перед учеными Сибири, перед произ
водственниками. работающими в об
ласти использования природных ре
сурсов, стоит задача — найти пути 
сочетания развивающегося народно
го хозяйства с сохранением я  даль
нейшим развитием природных бо
гатств.

Ком-иссия по охране природы Си
бирского отделения Академии на'>ж 
разработала план изучения вопроеов 
охраны природы и изыскания ра
циональных основ использования 
природных -ресурсов. Одним из этих 
вопросов является охрана природно
го комплекса окрестностей городов, 
населенных пунктов Сибири.

Тов. Кривощеков отмстил, что в 
Томске недостаточно охраняют зеле
ные насаждения, мало заботятся о 
сохранении зеленых окрестностей.

Начальник Вархне-Обской кн- 
слакции рыбоо.х-раны тов. Сушиевич 
сказал, что при более рациональ
ном использоіва.шии рыбопромысло
вых водоемов области можно полу-п 
чить значительно больше рыбы, чем 
мы получаем сейчас. Не проводится 
работа по мелиорации, по спасению 
рыбной молоди. В борьбе с браконь
ерством у работников рыбоохраны 
немачДо недостатков. Мешают работе 
неправильный подбор кадров, пло
хая оснащенность флота. Мало еще 
инспекции помогает общественность.

Необ.ходимо лавестй порядок в ре
гистрации флота, находящегося в 
Лінчном пользоваижі граждан.

Депутат тов. Вова отметил, что в 
законе об охране природы важное 
место отведено проведению меропри
ятий, способствующих охране здо
ровья людей.

За последние годы в области не
сколько улучшилось санитарное со- 

..стояние населенных пунктов. Но 
остается еще немало недостатков, ко
торые оказывают вредное влияние на 
здоровье людей. Тов. Бона ставит во
прос о планировании строительства 
промышленной канализации в г. Том
ске, водопроводо-в в Колпашево и 
Асино, улучшении водоснабжения на
селения в районах области. Необхо
димо больше внимания уделять бла
гоустройству и озеленению городов, 
чистоте воздуха.

Депутат тов. Грановесов расска
зал о мерсприятиях по охране при 
роды, проводимых в городе Томске. 
За последние годы высажено бо
лее миллиона деревьев и кустарни
ков, иассление актішнее стало при
нимать участие в озеленении и со
хранении зеленых насаждений. На
чали восстановление Михайловской 
рощи, намеча-ется благоустройство 
Лагерного сада, озеленение берегов 
Ушайк-п. Несколько ул^ш илась ма
териальная база треста «Горзеле«- 
хоз». но он еще слабо сюнащен тех- 
ірикой, .многие работы ведутся 
вручную. Тов. Грановесоів отметил, 
что многие предприятия, ведущие 
строительство, не заботятся о рас
ширении сети канализации. Быстрее 
следует вести теплофикацию города. 
Все это даст возможность лучше 
охранять воздух от загрязнения, зе
леные насаждения.

Профессор тов. Иоганзен в своем 
выступлении сказал, что занон об 
охране природы кладет прочные ос
новы рационального использования 
и расширенного воспроизводства 
природных ресурсов. Большое значе
ние приобретают научно-исследова
тельская работа по проблемам охра
ны природы, преподавание основ 
охраны природы и широкая пропа
ганда среди населения. В средней 
школе, в техгеикі’мах и вузах необ
ходимо изучать вопросы охраны
природы применительно к задачам 
будущих специалистов различных 
отраслей народного хозяйства.

Печать, радио, толевидвиие, крае- 
ве-дческиГі музей должны широко,
пропагандировать задачи охраны
природы и воспроизводства природ-

Ученые должны решить задачи 
комплексного использования кедров
ников, утилизации порубочных ос
татков на лесосеках, борьбы с вре
дителями леса, очистки сточных вод 
и многие другие.

Тов. Иоганэен вносит предложе
ние организовать в будущем году 
научную конференцию по вопросам 
охраны природы в Томской области.

Глаівный архитектор области тов. 
Фролов рассказал о том, что еже
годно на блатоустройс‘ 1 0  городов и 
сел нашей области, -на охрану при
роды выделяются государством боль
шие средства. Однако руково'дители 
местных Советов, предприятий недо
статочно используют эти средства, 
мало привлекают общественность к 
благоустройству, Часуго озеленение 
ведется беспланово. В районе 
ГРЭС-П в Томске не создано зеленой 
зоны, нет ее и в районе мясокомби
ната в г. Колпашево, не озеленяются 
территории предаіриятйй т, Асино, 
рабочих поселков Тогур. и Могочино.

Необходимо создать проекты пла
нировки и оэелелеіния крупных ра
бочих поселков и внедрять их в 
жизнь.

Директор Новосибирского инсти
тута рыбного хозяйства тов. Петне- 
вич отметил, что социалистическая 
система хозяйства открывает огром
ные вовможлости для прав>ильіного 
ведения всех отраслей хозяйства. 
Чтобы сохранить и умн-о;кить рыб
ные богатства Томской области, не
обходимо вести мелиоративные рабо
ты, проводить в жизнь комплекс ме
роприятий, направленных на улуч- 
шѳніие водоемов, создание благо
приятных усло-В'ИЙ для развития 
рыбного хозяйства. Государство, вы
деляет на эти цели значительные 
средства. Нужно Шіироко вести борь
бу с браконьерством, вовлекая в нее 
широкую общественность. В этом 
деле не должно быть равнодушных.

Д и к т о р  Томского научно-иссле
довательского института курортоло
гии и физиотерапии тов. Чулков 
рассказал о богатых целебных ре
сурсах нашей области. Торфы, гря
зи, источники, имеющие ценны-е ле
чебные свойства, лостанлешые на 
службу человеку, принесут огром
ную пользу в деле восстановления 
зіторовья трудящи.хся. Коллектив ин
ститута ведет исследоваашя в этой 
области. Но ему нужна по-.чощь со 
стороны местных Советов в решен-іш 
ряда хозяйственных задач.

ных богатств, яеоб.ходимо полнее ис
пользовать наглядную агитацию.

Затем областной Совет переходит 
к-обсуждению вопроса о наказах из
бирателей. С докладом вьгстіті'ил за
меститель председателя облисполко
ма тов. Кузнецов.

На встречах с кандидатами в де
путаты іігакануне выборов в област
ной Совет депутатов трудящих-ея 
избиратели активно обсуждали рабо
ту »сполко>мо.в местных (Советов, вы- 
сказыва.ти ово-и замечания и поже
лания, вноси.ти много ценных пред
ложений и наказов. Трудящиеся го
ворили о том, что некоторые депу
таты областного Совета редко быва
ют в избирательных округах, «е ор
ганизуют прием трудящихся, слабо 
поддерж.ивают связь с избирателями.

Избиратели дали также нажавы 
по у.тучшению работы предприятий, 
кол.хозов, совхозов II школ, медицин- 
скіих и других учрежден'ий. М ш те  
из поступивших наказов направлены 
на улучшение деятельности местных 
Советов и депутатов в области б.та- 
гоустройства и поднятия санитарной 
культуры наших сел, рабочих посел
ков и городов.

Мн-ого высказано требований по 
вопросам улучшения культурного 
обслуживания, по строительству 
клубов, детских учреждений, школ и 
больниц.

В наказах ставятся вопро-сы улуч
шения работы мастерских по быто
вому обслуживанию населения, рас
ширения торговой сети, повышения 
культуры в работе предприятий тор- 
п>в.ти и общественного питаініия.

В наказах трудящихся намечена 
большая программа деятельности (со
ветов и депутатов в -раѳличных об
ластях хозяйственного и культурно
го строительства.

Все поступившие наказы и пред
ложения были обобщены и рассмот
рены в отде.тах и управлениях ис
полкома, в организациях и учрежде
ниях, к которым они относятся.

Следует сказать, что не все по
ступившие наказы от избирателей 
.могут быть приняты к исполнению. 
Среди них есть такие, для выполне
ния которых требуются крупные ас
сигнования и материальные ресур
сы, которыми мы 6 настоящее время 
но располагаем.

После изучения всех поступивших 
н ^азов  в отделах и управлениях 
облисаіолко.ма, а также в областных 
организациях, иеполжом внес пред
ложение принять к исполнению 178 
наказов.

H-peiKTCHT провести большую ор
ганизаторскую работу по выполне
нию наказов, которые будут приня
ты. Эту работу должны проводить 
не только руководители отделов и 
управ.тений облисполкома, в чей ад
рес вапиеаи тот и.ти иной наказ, но 
и все депутаты, с привлечением ши
рокого круга общественности. Это—* 
большая и кропотліивая работа, и 
Тольский областной Совет обязан ее 
успешно выполнить.

По обсужденным вопросам област
ной Совет принял соответствующие 
решеиия.
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Факел пролетарских 
революций

«Фралцуэская Респуб.тика. Свобо
да. Рашен-ство. Братство.

НАРОДУ.
Граждане, народ Парижа потряс 

иго, которое ему пытались навязать. 
Спокойный, уверенный в своей силе, 
он без страха и провокаций ожидал 
бесстыдных безумцев, которые хоте
ли задеть Реслублі?ку... Пусть Париж 
и Франция вместе заложат основы 
требуемой Республики со всеми по
следствиями, единственного Прави
тельства, которое раз «  навсегда по
кончит с эрой нашествий я  граждан
ских войн...

Центральный комитет 
Национальной гвардии.

Рап'ша, Париж, 19 марта 1871 
года».

Этим пламенным и благородным 
призывом Париж возвестил миру 
рождение периода, к несчастью, крат
кого и трагического, который нало
жил отпечаток на историю Франции 
и всего человечества. Девяносто лет 
назад родилась Парижская коммуна, 
сумевшая создать первое рролетар- 
ское правительство.

Парижская коммуна, которую по
читают- народы, как весну мира, была 
встречена парижанами, лучшими 
пролетариями французской столицы 
с невиданным энтузиазмом. Женщи
ны не только снабжали продовольст
вием мужчин, проводивших дни и 
ночи на баррикадах, они также уча
ствовали в боях и были первыми в 
стремлении пойти походом на Вер
саль. где правительство Тьера при 
поддержке командующего прусски^ги 
армиями и лично Бисмарка готс®ило 
убийство Коммуны. Дети выстраива
лись в цепочку, передавая камни из 
вывороченной мостовой, из которых 
сооружали баррикады.

Три четверти века спустя парижа
нам пришлось повторить то же самое, 
чтобы избавиться от нацистских ок
купантов, В восставшем Париже 
1944 года, когда мы переходили с од
ной баррикады на другую от Монмар
тра до Латинского квартала, нам ка
залось. что мы вновь переживаем 
дни 1871 года.

Писатель Жюль Валлес в дневнике 
коммунара под названием «Крик на
рода» так описывал эти дни:

«26 марта. Какой день! Теплое, 
ясное солнце золотит жерла пушек, 
запах цветов, щелест знамен! Рркот 
этой революцші. которая протекает 
спокойная и прекрасная, словно го
лубая река; это содрогание, этот 
свет, эти медные трубы, отблески 
бронзы, вспышки надежды, аромат 
чести — есть во всем этом что-то 
такое, что пьянит гордостью и радо
стью шбедоносягую арімию республи
канцев! О, великий Париж... Что бы 
ни случилось, окажемся ліе мы снова 
побежденными или умрем завтра, 
наше поколение утешено! Мы рас- 
плати.тись за двадцать лет пораже

ний и тревог... Обними 
меня, мой товарищ, у нас 
с тобой виски седые. И 
ты, шалопай, играющий 

с шариками за баррикадой, пойди сю
да. дай я обниму и тебя. 18 марта 
ты, парень, чудом спасся. Ты мог 
так же, как и мы, вырасти в тумане, 
барахтаться в грязи, обливатьс-ч 
кровью, подыхать от голода и позо
ра, страдать от невысказанной боли 
обесчещенных. С этим покончено, мы 
истекали кровью, плакали ради тебя. 
Ты возьмешь наше наследство. Сын 
отчаявшихся, ты станешь свободным 
человеком».

Это было написано 28 марта 1871 
года.

Буржуазные правительства, при
шедшие на смену палачам Коммуны, 
всегда говорили об этом восстании, 
как о беспорядочном и бессмыслен
ном бунте. А между тем Коммуна бы
ла одним из благороднейших и сози
дательных движений в истории.

Коммунары были подлинными пат
риотами, сражавшимися за освобож
дение Франции, оккупированной в ту 
пору прусскими войсками. Какой это 
урок для политических деятелей, ко
торые ныне, вдохновляясь тем же 
страхом перед народом, пытаются 
связать себя узами подлого и анти
национального союза с реваншиста
ми Бонна! Эти политические деятели 
предоставляют новому вермахту ла
геря и полигоны для учений как раз 
там, где меньше чем за столетие гер
манские ми.титарнсты трижды сеяли 
смерть и зажигали пожарища: снача
ла это были войска Бгасматрка, потом 
империалистические армии Вильгель
ма и, наконец, эсэсовские дивизии 
Гитлера.

Так же. как коммунары отстаи
вали независимость своей страны, 
их внуки — коммунисты — органи
зовали движение Сопротивления и 
восстание против фашистских окку
пантов в сороковых годах нашего ве
ка. Ныне они первыми встали на 
борьбу против возвращения реван
шистских армий во Францию, потре
бовали немедленного заключения 
мирного договора с Германией, кото
рый будет способствовать устране
нию весьма серьезной опасности.

Девяносто лет спустя вновь идет 
борьба тех же социальных сил: с од
ной стороны выступают сыны Комму
ны, с другой — наследники Тьера, 
этой «обезьяны-тигра», как охарак
теризовал eso Маркс, нарледники 
версальского правительства, которое 
вело переговоры с оккупантами и до
билось от Бисмарка освобождения 
десятков тысяч пленных, чтобы вос
создать тс полки, которые потопили 
в крови Парижскую коммуну.

История весны 1871 года являет 
также пример подлинного пролетар
ского интернационализма. Известно 
братство по оружию, связывавшее на 
баррикадах Коммуны парижских ре
волюционеров с революционерами 
ряда стран Европы: Венгрии, Поль
ши, России. И наоборот, совсем не 
случайно против Коммуны дрались

генералы, имевшие кровавый опыт 
колониальных войн, в частности в 
Алжире. Не удивительно увидеть се
годня на одной стороне баррикады 
лучших представителей французско
го пролетариата, борющихся за неза
висимость Алжира и связанных тес
ными узами солидарности с алжир
скими патриотами, а на другой — 
французских колонизаторов, которые 
пытаются навязать законы рабовла
дельцев восставшим алжирцам. И ес-^ 
ли сегодня правящие круги Франции' 
признают, хотя и Формально, право 
алжирского народа на самоопределе
ние, так это происходит только по
тому, что они видят свою слабость 
перед алжирским народом. В извест
ной мере это также результат тех 
боевых выступлений, которые на 
протяжении ряда лет ведут подлин
ные интернационалисты Франции.

Будучи созидательной по своему 
существу, Парижская коммуна сдела
ла за 72 дня больше того, о чем меч
тали целые поколения. В осажденной 
столице она занималась не только 
снабжением продовольствием изголо
давшихся людей, поддержанием 
пусть и нерегулярной почтовой свя
зи с провинцией, но она разрабаты
вала глубокие преобразования, кото
рые позже вдохновляли все проле
тарские революции. И эти преобразо
вания еще долго будут служить об
разцом. В разгаре борьбы против вер- 
сальцев коммунары приняли декрет 
об отделении церкви от государства. 
Был утвержден тот принцип, на ко
торый и ныне покушаются реакцион
ные правители сегодняшней Франции. 
Была ликвидирована кадровая армия. 
На смену ей пришел вооруженный 
народ. Была начата передача рабочим 
фабрик. Были приняты десятки дру
гих решеігай, направленных на об
легчение нужд трудящихся.

Коммуна была потоплена в крови 
десятков тысяч мужчин, женщин и 
детей. Но она возродилась потом в 
России, во многих странах мира. Ны
не ее победоносное знамя ведет бо
лее миллиарда людей на земле. Ком
муна возрождается и во Франции, где 
сотни тысяч коммунистов в тесном 
союзе с миллионами французских ра- 

•бочих, крестьян, шттеллигентов, уча
щейся молодежи борются за мир в 
Алжире, против ремилитаризации За
падной Германия, за всеобщее и пол
ное разоружение, против становя
щихся все более агрессивными моно
полий, за победу социализма.

Спустя 90 лет после героического 
«штурма неба» парижскими рабочи
ми настали дни, когда силы мира и 
свободы во главе с великим Совет
ским Союзом добились превосходства 
над силами реакции. Теперь можно 
реа.тистическн рассматривать воз
можность перехода к социализму во 
Франции мирным путем при помощи 
настойчивой массовой борьбы рабо
чего класса в союзе со всеми силами 
прогресса. Дело Коммуны живет и 
будет жить!

Макс ЛЕОН, 
французский журналист.

Передовые люди России  
о Парижской коммуне

Парижская коммуна всколыхнула 
весь мир и сказала огромное влия
ние на рост революциошіого движе
ния во всех странах.

Передовые слои русского общест
ва, особенно революционная моло
дежь, с восторгом приветствовали 
Коммуну, радовались ее успехам и 
тяжело переживаліи ее поражение.

События Париж<:кой коммуны по- 
.тучили широкий отклик в русской 
публицистике и' оживленно коммеи- 
тировались на страницах журналов 
и газет самых различных направле- 
шій.

Русская реакционная пресса во 
главе с «Московскими ведомостями» 
всячески поносила Коммуну, печата
ла самые грязные и клеветнические 
сообщения своих корреспондентов, 
всей душой была на стороне вер- 
сальце®. В то же время нелегальная 
революционная печать, отражавшая 
взгляды передовых людей русского 
общества, видела в Парижской ком
муне зарю освобождения человечест
ва, начало мировой революции.

Наиболее ярко эти взгляды нашли 
свое выражеіние в нелегальных ли
стовках-воззваниях, которые выхо
дили іВ апреле— мае 1871 года в Пе
тербурге под названием «Виселица». 
Всего было выпущено четыре номе
ра. Автором их является революци
онный народник Н. П. Гончаров.

В первом номере «Виселицы», да- 
ткроваінном 14 апреля 1871 года, 
говорилось, что «мировая револю
ция уже началась... Поднявшись над 
развалинами Парижа, она облетит 
івсе стоѵтицы мира — желаншя, свя
тая, побьгвает я  в нашей мужичьей 
избе».

В третьем номере, который вышел 
в начале мая, есть такие строки: 
«„.Надо желать, ждать. гото
виться и помогать, чтобы рево
люция прорвалась через парижские 
стены и лавой огнеяной заструилась 
по царствам...».

Последняя лист-овка, выпущенная 
14 мая, полна тревог за судьбы Па
рижской коммуны и призывает лю
дей к  революции, чтобы помочь Па
рижу. «Париж накануне страшного 
и окончательного своего падения... 
Но'іие падет, не погибнет начатое им 
дело... Откликнитесь, честные лю
ди, откликнитесь на ваших ме
стах погибающему Парижу, что
бы, умирая, он знал, что дело 
его возобновят и так же смело и ге
роически по-ведут вперед».

Царской охранке удалось выявить 
автора листовок «Виселица». 6 ию
ня 1871 года Гончаров был аресто
ван и приговорен к шести годам ка
торжных работ с последующим посе- 
лешюм в Сибирь «авсегда.

Кровавая расправа версальцев с 
комм)’нараМ'И вызвала взрыв него
дования среди р ’̂сской прогрессив
ной интеллигенции.

Известный Щ'блицист и писатель 
70-х годов С. М. Кравчшекий-Степ- 
няк в книге «Подпольная Россия»

Во многих документах 
Парижской коммуны, в 
трудах ее историков, в 
воспоминаниях- комму-

РУССКИЕ НА БАРРИКАДАХ ПАРИЖА
наров, в донесениях царских дипло
матов упоминается имя Луизы Дмит
риевой. Вот некоторые отрывки из 
них.

«Во вторник 23 мая я видел сле
дующее: на рассвете отряд воинст
венных женщин с ружьями на пе
ревязи или’ на плече, с красными 
кокардами на головных уборах... по
является для защиты коммунального 
дома. Во главе их, как капитан, ше
ствует княжна Дмитриева с длин- 
ньши волосами, развевающимися по 
ветру, с грудью, покрытой красным 
шарфом».

Луи Барро'Н, 
участник КсАмімуны.

«Из района Бастилии привели ра
неных. В их числе была госпожа X. 
(Елизавета Дмитриева), которая, са
ма раненная, поддерживала Франке
ля, раненного на баррикаде Сент- 
Антуанского предместья... Высокая и 
статная.., поразительно красивая, 
она. улыбаясь, поддерживала ранено
го, чья кровь стекала на ее элегант
ное платье. Вот уже много дней, как 
она отдала всю свою энергию борьбе 
на баррикадах...».

Э. Лиссагарэ, 
участник Коммуны и ее истортес.

«Я знал, что эта опасная жен
щина, русская подданная,... организо
вала в мэрии 10-го округа Цент
ральный женский комитет, имевший 
целью содействие защите Парижа, и 
можно было предвидеть, что она сы
грает заметную роль в конечном пе
риоде восстания. Действительно, 23 
мая. когда армия атаковала этот 
квартал, Елизавету Дмитриеву виде
ли на баррикадах: она воодушевл"- 
ла федератов к сопротивлению, раз
давала им амуницию и сама стреля
ла...».

(Из донесения секретаря русского 
посольства в Париже Обрескова на
чальнику III отделения графу Шува
лову),

Очень немногие знали, ‘что под 
именем Луизы Дмитриевой действова
ла отнюдь не «русская княжна», а 
русггая революционерка, видный 
деятель I Л;ггернационала. близкий

друг Карла Маркса и его семьи Ели
завета Лукинична Томашвекая- 
Кушелева. Она была послана в рево
люционный Париж К. Марксом с по
ручением Генерального Совета Перво
го Интернационала.

В первые же дни Коммуны она 
возглавила патриотическое движение 
коммунарок. Центральный ко.митет 
Союза женщин под ее руководством 
провел огромную работу. Многочис
ленные клубы женщин, созданные и 
руководимые Центральным комите
том Союза, стали в хрде революции 
центрами политической работы среди 
женщин. Здесь формировались отря
ды санитарок, а в последние дни 
Коммуны отряды амазонок — жен
ские батальоны, проявившие муже
ство и отвагу на баррикадах револю
ционного Парижа.

Елизавета Дмитриева была пла
менным трибуном Коммуны, автором 
ряда воззваний, острых памфлетов.

Из осажденного Парижа она посла
ла в Генеральный Совет I Интерна
ционала для К. Маркса несколько 
писе.м, но дошло только одно, от 
24 апреля.'

«Париж.., — пишет Елизавета 
Дмитриева, — на краю гибели! Не
обходимо во что бы то ни стало аги
тировать в провинции на помощь 
нам... Мы поднимаем всех женщин 
Парижа... Мы учредили во всех рай
онах, в самих помещениях мэрий 
женские комитеты и. кроме того. 
Центральный комитет... Приходится 
выступать каждый вечер, много пи
сать... Если Коммуна побелит, то на
ша организация из политической 
превратится в социальную, и мы 
образуем секции Интегнационала. 
Эта-идея имеет большой успех...

...Как вы поживаете? Я всегда 
вспоминаю о всех вас в свободное 
время, которого у меня, впрочем, 
очень мало... Что поделывает Женни? 
Если бы положение Парі :ка не было 
таким критическим, я оченб хотела 
бы, чтобы Женни была здесь — 
здесь так много дела. Лиза».

Луиза Дмитриева, как свидетель-' 
ствует историк Лиссагарэ, была под

линной народной героиней Париж
ской коммуны.

Е. Дмитриевой удалось избежать 
кровавой расправы после поражения 
Коммуны. Французские товарищи 
увели ее раненую с последней бар
рикады.

«Это чудо, —  сообщал А. Перре, 
секретарь Романского Федерального 
комитета Интернационала, в письме к 
К. Марксу, —  что она спаслась. Она 
у нас в Женеве, и мы охраняем ее с 
величайшей заботой».

Умерла героиня Парижской ком
муны Е. Дмитриева в Москве в 1898 
году. Более 20 лет она прожила в 
Сибири, где вместе с мужем отбыва
ла ссылку.

Широкой известностью среди бор
цов Коммуны пользовалась также 
«русская Анна Жаклар». Это была 
Анна Васильевна Корвин-Круков- 
ская, сестра Софьи Ковалевской.

В 1866 году Анна Васильевна вы
ехала за границу и до осени 1867 
Года жила в Швейцарии, где сблизи
лась с русской революционной эми
грацией. Через три гола ей вместе с 
сестрой Соф|)СЙ снова удалось уехать 
за границу. Она рвалась к революци- 
о-ИіНой деятельности, к  борьбе, наме
ревалась, по словам Софьи Ковалев
ской, «ниспровергнуть старый бур
жуазный строй и перевернуть вверх 
нотами всю Европу».

В Париже, куда приехала Анна 
Васильевна летом 1869 года, она, по 
свидетельству сестры Софьи Василь
евны, «познакомилась с выдающими
ся людьми литературного, ученого и 
политическо:’о мира», в частности, с 
Шарлем-Виктором Жакларом, членом 
I Интернеционала, который*стал ее 
мужем. В июле 1870 года Жаклар 
был обвинен в заговоре против На
полеона III, но ему удалось бежать в 
Швейцарию. С ним приехала туда и 
Анна Васильевна. Здесь она подру
жилась с деятелями русской секции 
Интернационала и стала ее членом.

Анна Васильевна познакомилась с 
трудами К. Маркса, переводила его 
брошюры и статьи на русский и 
другие языки. По-видимому» как это

явствует из запроса са
мого К. Маркса, молодая 
писательница готовилась 
перевести на француз

ский язык I том «Капитала», но ре
волюция в Париже отвлекла ее от 
этой работы.

С первых же дней Ко.ммуны Анна 
Васильевна с энтузиазмом отдалась 
героическому делу. Она возглавила 
женский комитет и комитет бдитель
ности 18 округа — Ыон.чартра, наи
более революционного из централь
ных округов Парижа, работала в 
комиссии по реорганизации женско
го образования, выпускала одну из 
газет Коммуны, писала воззвания.

Царский шпион в Париже Обре- 
сков в своем докладе начальнику 
III отделения графу Шувалову с не
навистью пишет о русской револю
ционерке. героине Коммуны, сообща
ет, что она «замешана в насилиях 
Коммуны, в арестах, последних неис
товствах сопротивления».

В. Жаклар — крупный военный 
деятель Коммуны и его жена «рус
ская Анна» до конца и мужественно 
боролись за дело Коммуны.

После поражения Коммуны 
Б, Жаклар был брошен в тюрьму. Но 
с по.мощью мужа Софьи В. 0. Кова
левского и друзей ему удалось бе
жать. Бежал он по паспорту В. 0. 
Ковалевского.

В Париже в первые дни Коммуны 
была и сестра Анны Васильевны
Софья Ковалевская __ известный
русский математик. Она и другие де
вушки из России работали сестрами 
милосердия в госпитале Парижской 
коммуны.

Активными участниками Париж
ской ко'ммуны были члены русской 
се-.ции Интернационала Виктор Ива
нович Бартенев и его жена Екатери
на Григорьевна, а также русск л'і 
революционер П. Л. Лавров, который 
был знаком с К. Марксом, геройски 
сражались на баррикадах Парижа 
М. П, Сажин и другие. Адъютантом 
легендарного военачальника Комму
ны Ярослава Домбровскрго был рус
ский эмигрант Валериан Потапенко.

Героический подвиг сынов и до
черей русского народа в дни Париж- 
СКОУІ коммуны незабываем.

А. ПУГАЧЕВ.

с негодованием рассказывает о тех 
зверствах, которые творили в Пари
же версальцы, проливая кровь жен
щин и детей, массами расстт)еливая 
коммунаров «а улицах. «За что 
льется эта кровь? За что умирают 
эти люди?» — спрашивает он и от- 
веча-ет: «Оші умирают за освобожде
ние рабочего, за веѵтикую социаль
ную идею ’нашей эпохи».

Особе<ніно сочувственно отнесся к 
парижским ко'ммунарам Г. И. Успен
ский, один из самых талантливых 
писателей шестидесятых—семидеся
тых годов. После падения Коммуны 
Успенский поехал в Париж и был 
свидетелем страшной трагедии ком
мунаров.

В своих очС'Рках «Больная со
весть» и «Выпрямила» писатель 
осуждает фронцузск.их реакциоаеро-в 
и их разбойничий иесправедлявый 
суд. В Париже, пишет он, «идет ка
кой-то скорый и быстрый разбой, но 
не суд. Я говорю о версальском су
де».

Передавал свои впечатления о 
парижском Пантеоне, Глеб Ввано- 
вич писал жене: «Здесь, на этом 
месте, версальцы в прошлом году, 
21 мая расстреляли 450 коммуни
стов, вся площадь была залита 
кровью, и теперь даже кровь въелась 
в камни так, что пятна видны. Я на 
этой площади простоял час, словно 
помешанный или в столбняке, ноги 
мои словно прилипли к тому месту, 
где умерло столько народа».

Палачей Коммуны заклеймил и 
великий русский писателъ М. Е. 
Салтыков-Щедрин.

В очеріках «За рубежом», напи- 
сашых в начале 80-х годов, после 
поездки писателя за границу, дана 
яркая революционная критика об
щественной жизни Франции после 
разгрома Коммуны, По цешурным 
условиям Щедрин не мог прямо го
ворить о Коммуне, но в его отноше- 
ніги к простым людям Парижа, свер
шившим революцию, в его rifeB-ной 
сатире на госу;аарственных деятелей 
Третьей республики чувствуется 
подлинное отношение писателя к 
кбммунараМ! Об этйі оЧёрках 
В. И. Ленин шьсал: «Щедрин клас- 
.сически высмеял когда-то Францию, 
расстрелявшую^ коммунаров, Фран
цию пресмыкающихся перед русски
ми тиранами банкиров, как респуб
лику без респуб.тиканцев».

Выдающийся русский поэт Ф. И. 
Тютчев в письме из Петербурга к 
И. С. Аксакову рассказывает об от
ношении передовых людей России к 
политігческітм событиям 1871 года 
во Франции. Он пишет: «Я встречаю 
здесь людей серьезных, ученых и 
даже нравственных, которые ни
сколько не скрывают своего горяче
го сочувствия к Парижской ком^іуне 
и видят в ее действиях занимаю
щуюся зарю всемирного возрожде
ния... Вот над чем можно крепко за
думаться».

Говоря об отношении передовых 
людей России к Парижской комму
не, нельзя не назвать имя П. Л. 
.Таврова. В дни Коммуны он был в 
Париже и принимал в ней активное 
участие. Когда положение Коммуны 
стало тяжелым. Лавров при содейст
вии революцнокного правительства 
уехал в Лондон просить помощи 
коммуне у Генерального Совета Пер
вого Интернационала. Здесь Лавров 
познаком>илея с Марксом и стал на
зывать себя его учеником, хотя всю 
жизнь был далек от марксизма.

Лавров написал одну из лучших 
до-революциошіых мсиюграфий о Па
рижской коммуне, которая называ
лась «Парижская коммуна 18 мар
та 1871 года».

В этой работе и в ряде своих пи
сем .Тавров излагает не только 
свои взгляды на Коммуну, но и пы
тается дать ей оцешу.

По мнению .Таврова, до Париж
ской коммуны социализм не имел 
ясной политической программы, он 
не представлял, каким должен быть 
политігчесюий строй; на этот вопрос 
дала ответ Парижская коммуна. 
«Теперь этот тип, — пишет он, — 
временно осуществлен и составил 
уже своего рода традицию... Возмож
ность управления из работников то
же доказана». «Великие дни марта 
1871 года были первыми днями, — 
пишет он в другом месте, — когда 
пролетариат не только произвел ре
волюцию, но и стал во главе ее. Это 
была первая революция прочтетариа- 
та».

Прогрессивная чіеть русского об
щества не только живо откликну
лась и горячо сочувствовала Париж
ской коммуне, но и бережно с.храпя- 
ла память о героических коммуна- 
1>ах, внимательно изучала их опыт. 
Не случайно идеи Коммуны востор
жествовали прежде всего в России.

Пролетариат нашей страны s  сою
зе с трудящимся крестьянством под 
руководством Коммунистической 
партии, учтя уроки Коммуны, осуще
ствил Октябрьскую социалистиче
скую революцию и проложил широ
кий путь в будущее всему человс- 
честеу.

М. ФИЛИМОНОВ.

Н АШ Е ИНТЕРВЬЮ

Впервые в Томске
Наша беседа с заслуженным 

артистом РСФ СР, известным 
советским скрипачом Леонидом 
Борисовичем Коганом началась 
с разговора о гастрольных по
ездках.

— Ездить приходится много, 
— говорит Л. Б. Коган. — И по 
зарубежным странам, и по на
шему Союзу.

Виртуозную игру 
знаменитого скрипача ' ’ 
слушали жители рус
ских и украинских го
родов, шахтеры Дон
басса. трудящиеся Уд
муртии, Татарии, Си- о 
бири «  других районов 
необъятной нашей Ро
дины. Произведения 
советских и западных 
ко.мпозиторов в испол
нении Л. Б. Когана 
звучали в концертных 
залах Франции, Бель
гии, Чехословакии, 
Голландии, Польши, 
Соединенных Штатов 
Америки, Канады.
Дважды Леонид Бори
сович побывал на Ку
бе. Последний раз 
он был там в декаб
ре прошлого года, ког
да вооруженный на- 
рюд героической рес
публики готовился от
разить вероломное на
падение агрессивного 
северного соседа и  его 
марионеток из некоторых лати
ноамериканских государств. Со
ветского музыканта тепло при
нимали всюду, где он выступал, 
но на Кубе — особенно. Это и 
понятно. Кубинцы с огромным 
интересом и горячей симпатией 
относятся ко всему, что принад
лежит братскому народу Совет
ского Союза.

— В Томске я впервые, — 
сообщил Леонид Борисович, — 
Еще до этой поездки я слышал 
от других музыкантов много ле
стного о томских любителях му
зыки. Отзывы эти оправдались. 
Действительно, томичи очень 
внимательные и благодарные 
слушатели, хорошие ценители 
музыки. На моих концертах в 
гарнизонном Доме офицеров зал 
оба раза был полон. Я исполнял 
произведения Прокофьева, Ба
ха. Брамса, Генделя н других
русских и зарубежных композИ'

торов. Я очень жалею, что не 
имею возможности сыграть то
мичам недавно включенные 
мной в репертуар новые концер
ты Хренникова и Вайнберга, а 
также только что написанную 
Хачатуряном рапсодию. Дело в 
том, что эти произведения — 
для скрипки с оркестром, а у

меня в Томске — сольные кон
церты.

Л. Б. Коган на скрипке иг
рает с 7 лет. Выступать начал с 
ІО лет, еще будучи учащимся 
музыкальной школы в Москве. 
Окончил Московскую консерва
торию. Признание пришѵю в на
чале 1941 года, после выступле
ния с оркестром в большом за
ле Московской филармонии. Во 
время войны бывал с концерта
ми на Ленинградском фронте, 
выступал в осажденном Ленин
граде. Участвовал в междуна
родных конкурсах скрипачей в 
Праге в 1947 году и в Брюсселе 
в 1951 году.

— Каковы ваши планы?
— От вас я выезжаю в Ново

сибирск и почти сразу же — в 
Москву. 22 марта я должен вы
лететь на гастроли в Болгарию, 
потом в Италию и Швейцарию.

На снимке: Л. Б. Коган.
Фото Ф. Хитриневича.

БИС, „ТРЕМБИТА ч !

С 15 по 17 марта томичи слуша
ли и смотрели концерты заслуженной 
академической хоровой капеллы 
УССР «Трембита». Художественный 
руководитель и главный дирижер — 
заслуженный деятель Искусств УССР 
П. Муравский, который руководит 
хором с 1948 года, рассказал наше.чу 
корреспонденту:

— До приезда в Томск капелла 
побывала на гастролях в Москве, 
где выст^'пала с концертами в зале 
имени Чайковского, во Владивосто
ке, Хабаровске и др^'гих городах 
Дальнего Востока и Сибири. У хо
ровой капеллы «Трембита» большой 
творческий п п ь . Сначала это был 
самодеятельный коллектив, насчиты
вавший всего 16 хористов — муж
чин. В 1939 году он объединился с 
несколькими хоровыми коллектива
ми. Сейчас он насчитывает 65 че
ловек.

Состав хора все время пополняет
ся вьшускниками музыкальных учи
лищ, консерваторий, а также наибо
лее талантливыми участниками ху
дожественной самодеятельности. Так, 
надрпмер, артист Евгений Крыль, 
обладающий исключительно краси
вым тембром голоса, — бывший 
участник коллектива художествен
ной самодеятельности Львовского 
унасверситета, Степан Антонюк при
шел в капе.гчу с сельской клубной 
сцены.

За время своих гастрО'лей по Си
бири коллектив пополнился двігмя 
участшгками художественной само
деятельности. Это бывший шахтер 
Владимир. К^-рджумов и певица Чи
тинского Дома народного творчества 
Магдалена Бат.

Капелла «Трембита» имеет широ
кий и разнообразный репертуар. Она 
успешно исполняет произведения 
больших ферм: девятую симфонию 
Бетховена, реквием Моцарта, симфо

нию-кантату «Кавказ» Станислава 
Людкевича на слова Тараса Шевчен
ко, патетическую ораторию Свиридо
ва и т. д. В ее программе также рус
ские и украинские народные песші, 
песни советежих и зарубежных ком
позиторов.

Интересной особенностью творче
ского облика капеллы является то, 
что • она исполняет все произведения 
без музыкального сопровождения. 
Это результат кропотливой роботы 
всех участшпѵов хора и его главного 
дирижера П. Муравского. Томичам 
понравилось большинство номеров. 
С теплотой встретили они выступле
ние солиста хора Владимира Анто
ненко, ' своеобразно исполнившего 
старинную русскую песню «Глухой 
неведомой тайгою».

У солистки хора Евгении Сичкар 
— сильный, звучный голос. Мастер
ски она исполнила задо-рную народ
ную песню «Я вечор млада».

Интересным было выступление со
листа хора Ю. Косенко, исполнивше
го русскую народную песню «Коло
кольчик».

Громкими аплодис-ментоми награ
дили зрители солистов Евгению Му- 
равекую. В.тадимира Антоненко и 
Ивана Брусника. В сопровождении 
хора они исполнили известную пес
ню Ро-мана Савицкого «Гуцулка Ксе
ня». Многие номера исполнялись на 
бис.

И. Мураівский обладает тем макси
мальным дирижерским чпьем, ко
торое позволяет ему различать в 
слитном звучании хора отдельные 
партии всех голосов и управлять 
ими, подчиняя целостной гармонии, 
создавая единый вокальный рисунок.

По возвращении на родину кол
лектив будет разучивать пгсш  ха
баровских композиторов о Сибири.

Из Томска коллектив направляет
ся на гастроли в Кемерово, Новоси
бирск, Омск, Свердловск, Пеіиіь.

По следам неопубликованных писем
Киномеханик станции Басандай- 

ка Томского района В. Е. Поповица 
неоднократно нарушал трудовую 
дисциплину, халатно относился к 
исполнению служебных обязанно
стей. Об этом написал в редакцию 
Л, Д. Бардин.

Председатель Томского райис
полкома тов. Селиванов сообщил 
редакции, что факты, приведенные 
в письме, подтвердились. Киноме
ханик Поповица от работы осво
божден.

V
А. М. Меньшова в письме в ре

дакцию указала на плохое меди
цинское обслуживание жителей по
селка Ударный Леботерского сель
совета Чаинсгого района фельд
шером медпункта Е. 3. Киреевой.

Главный врач Чаинской район
ной больницы тов. Васецкий сооб
щил редакции, что факты под
твердились. На фельдшера Кире
еву наложено административное 
взыскание. В настоящее время 
указанные в письме недостатки 
устранены,

V
Ь письме рабочих цеха подъезд

ных путей Асиновского лесопере
валочного и деревообрабатывающе
го комбината рассказывалось о 
неправильных действиях начальни
ка цеха Б  И. Якуба по отношению 
к диспетчеру, Е. В. Левша.

Как сообищл каіг заместитель

секретаря партийного комитета 
ЛПДК тов. Олегов, письмо обсуж
далось на общем собрании коллек
тива и на расширенно.м заседании 
партийного комитета, на котором 
за ослабление воспитательной ра
боты в коллективе, трудовой и про
изводственной дисцпп.тины на 
Б. И. Якуба наложено строгое 
партийное взыскание.

V -
Ж ители поселка Магадаево То.м- 

ского района написали..в редакцию 
о нарушении правил советской тор
говли продавцом магазина М  13 
Томского райпотребсоюза Е. И. 
Штейн.

Как сообщил нам председатель 
правления Томского райпотребсою
за тов. Андреев, приведенные в 
письме факты подтвердились. За 
нарушение правил советской тор
говли продавец Е. И. Штейн от 
работы освобождена.

*•*
В редакцию поступил сигнал о 

спекуляции коврами кустарного 
производства жителем поселка Мо- 
гочино Молчановского района 
Ф. Галимовым.

По сообщению заведующего 
Молчановским райфинотдело.м тов. 
Хурумова. факт подтвердился. Ку-, 
старь Ф. М. Галимов за  нарушение 
правил кустарно-ремесленного про
мысла привлечен к материальной 
ответственности.
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В СОВЕТЕ БЕЗОПАСНОСТИ
16 марта, (ТАСС). 

Совет Безопасности ООН продол-
НЬЮ -ЙОРК. 16 март<

ЗОН
обсуждение вопросажил вчера 

положении в португальской коло
нии Ангола, внесенного в повестку 
дня по предложению Либерии.

Первым на сегодняшнем заседа
нии выступил делегат Цейлона Су- 
басннгхе, который привел много
численные факты нарушения пор
тугальскими колонизаторами са
мых элементарных прав коренного 
населения Анголы. Мы категориче
ски заявляем, сказал представи
тель Цейлона, что Ангола не яв 
ляется провинцией Португалии и 
португальцы держат эту страну е 
подчинении лишь с помощью ору
жия.

Делегат Цейлона призвал Совет 
Беэопасшости принять проект резо
люции Либерии. Цейлона и ОАР, 
предлагающий Португалии начать 
выполнение решений XV сессии 
Генеральной Ассамблеи о предо- 
ставлеіши независимости колони
альным народам в отношении Анго
лы. а также предусматривающий 
создание подкомитета для изуче
ния вопроса о положении в этой 
португальской колонии.

Делегат Англии в кратком вы
ступлении вновь утверждал, что 
Совет Безопасности якобы неком
петентен рассматривать вопрос о 
положении в Анголе. Он заявил, 
что его делегация -«не сможет голо
совать за проект резолюции Цейло
на, Либерии и ОАР>.

Затем слово предоставляется 
представителю Эквадора, который 
вновь высказал <сомнения> его 
правительства относительно право
мочности Совета Безопасности 
предпринимать какие-либо меры в 
отношении португальской колонии. 
Он заявил, что его делегация воз
держится при голосовании проекта 
резолюции африканских стран. Он 
высказал мысль» что решением ко
лониальной проблемы в Африке 
может стать <христианское отно
шение» угнетателей к  угнетаемым. 
Делегат Чили также утверждал, 
что у Совета якобы нет дока
зательств, что в Анголе создалось 
Полонские, утроокагощее миру и 
безопасности.

После выступления чанкайшиста 
слово предоставляется представгіте- 
лю Турции, который’заявил о наме
рении его делегации воздержаться 
при голосовании предложения трех 
стран Азии и  Африки по вопросу 
об Анголе,

Выступивший вторично делегат 
Цейлона коснулся утверждений не
которых членов Совета Безопасно
сти о том, что положение в Анголе 
не представляет угрозу миру. В 
этой стране, заявил он. могут по
вториться такие ж е печальные со
бытия, какие іфоясходят в бель
гийском Конго. Вооруженный'кЬн- 
фликт в Анголе является весьма 
вероятным. Р азве Совет Безопасно
сти не обязан принять меры для 
предотвращения пожара войны в 
Анголе?— заявил цейлонский деле
гат. Он потребовал, чтобы Португа
лия признала принцип самоопреде- 
лезшя для Анголы.

Затем слово берет делегат США 
Э. Стивенсон. С твен сон  отрицал 
наличие в Анголе положения, угро
жающего миру и  безопасности. Од
нако он признал, что такая угроза 
•«может там возникнуть в буду
щем». Назвав Португалию «другом 
СШ А», СтивенсонирЕзвал ее «про
водить постепенные меры» на пути 
к социальному прогрессу всех жи
телей в африканских владениях.

Затем выступил делегат Совет
ского Союза В, А. Зорин.

Советский делегат подчеркнул, 
что стремление португальских ко
лонизаторов путе.м применения 
грубой военной силы подавить на
ционально-освободительное дви
жение народов Анголы создает 
серьезную угрозу миру и безопас

ности во всем мире. В этой связи 
В. А. Зорин отметил, что советская 
делегация не согласна с оценкой 
положения в Анголе, данной в ре
чи Стивенсона. Он также напом
нил. ^гго, к сожалению, американ- 
сжий делегат не нашел возможным 
осудить действия португальских 
колонизаторов в Африке.

Остановившись на выступлениях 
представителей Англии и Франции 
в Совете. В. А. Зорин указал, что 
было видно, что они явно сочувст
вуют португальским колонизаторам 
и не одобряют инициативы, прояв
ленной Либерией. В. А. Зорин за
явил, что страны-колонизаторы 
ставят солидарность колониалистов 
выше решений Генеральной Ассам
блеи о предоставлении независимо
сти колониальным народам.

Советский делегат привел много
численные факты, свидетельствую
щие о бесчеловечной эксплуатации 
колонизаторами коренного населе
ния Анголы и жестоком подавле
нии национально-освободительного 
движ еш я в этой стране.

Выступления здесь, в Совете, 
представителя португальс^тх коло
низаторов, продолжал В. А. Зорин, 
по существу не заслуживают како
го-либо ответа, однако они пред
ставляют определенный интерес в 
том смысле, что португальский 
представитель сам себя полностью 
разоблачил как твердолобого за
консервированного колонизатора 
XVII века, который до сих пор не 
может понять, что он живет в се
редине XX века, и  весьма удивлен 
тем, что члены Совета Безопасно
сти не видят «добродетелей» пор
тугальской колониальной системы, 
не ценят тех «благ», которые вот 
уже 500 лет неустанно приносят 
португальские власти африканско
му населению в Анголе, и, более 
того, критикуют и осуждают этот 
«священный» правопорядок, кото
рый португальское правительство 
хотело бы сохранить еще на сотни 
лет в Африке.

Раздраженный и разнузданный 
характер выступлений португаль
ского делегата, продолжал В. А. 
Зорин, является верньпя показате
лем обреченности и безнадежности 
того позорного дела, которое он 
здесь пытается защищать. Как уто
пающий за соломинку, представи
тель Португалии ухватился за 
весьма потрепанный и всем надоев
ший прием—раз уж  нет __________
никаких вразумитель
ных аргументов, то 
следует обвинить во 
всем -«международный 
коммунизм». Авось, 
найдутся чудаки или 
наивные люди, кото
рые клюнут на эту 
приманку. Но всем бы
ла, конечно, очевидна 
явная несуіразность по
пыток взвалить вину с 
больной головы на здо
ровую, и поэтому деле
гаты сопровождали 
наиболее пикантные 
места выступлений 
представителя порту
гальских колонизаторов, 
смехом.

Совершенно очевид
но, продолжал совет
ский делегат, что пор
тугальские колонизато
ры пока что удержива
ются в Африке и  Азии 
потому, что они получают как мо
ральную, так й материальную под
держку со стороны своих более 
мощных союзников по НАТО. Та
ким образом, здесь мы имеем дело 
с очевидной круговой порукой ко
лонизаторов. Но чем больше будут 
упорствовать и зверствовать порту
гальские власти в Анголе и в дру
гих колониях, с тем большей силой 
они будут выброшены из Африки.

Как и многие африканские и 
азиатские независимые государст
ва, заявил В. А. Зорин, Советский 
Союз во весь голос заявлял и вновь 
заявляет о своем сочувствии, о сво
ей полной поддержке борьбы угне
тенных народов за свое освобожде
ние, за  свою независимость. Мы 
заявляем о своей полной поддерж- 

уке справедливой борьбы народа 
іАнгояы против португальских ко- 
•лонизаторов, и мы решительно 
осуждаем всякие виды колоішализ- 
ма.

Совершенно ясно, заявил далее 
-советский делегат, что дни порту
гальского колониализма сочтены, и 
недалек -тот час, когда в Организа
ция Объединенных Наций будут 
выступать представители независи
мого государства Анголы, а о пор
тугальском колониализме останут
ся лишь тяжелые и неприятные 
воспоминания, как о самой мрачной 
и зловещей странице во всей исто
рии анголезского народа.

После кратких заявлений пред
ставителей Либерии и Турции 
председательствующий ставит
проект резолюции трех стран об 
Анголе на голосование. За  проект 
резолюции голосовали делегации 
Цейлона, Либерии, ОАР, Советско
го Союза, а также Соединенных 
Штатов.

Поскольку представители Анг
лии, Франции. Эквадора, Турции, 
Чили и чанкайшист при голосова
нии воздержались, проект резолю
ции отклоняется. После длинного 
и бессвязного выступления порту
гальца, повторившего сказки об 
«идеалах вечного человеческого 
братства» в Анголе, заседание Со
вета Безопасности закрылось.

Письмо 
А. А. Громыко 

Болэнду
НЬЮ -ЙОРК, 16 марта. (ТАСС). 

15 марта глава советской делега- 
ціш на XV сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН Министр иност
ранных дел СССР А. А. Громыко 
направил председателю XV сес
сии Генеральной Ассамблеи Бо
лэнду письмо.

«На повестке дня XV сессии Ге
неральной Ассамблеи, говорится в 
письме, находится вопрос о поло
жении в Республике Конго. Одна
ко на протяжении уже длительно
го времени этот вопрос не обсуж
дался Ассамблеей.

Между тем, положение в Респуб
лике Конго систематически ухуд
шается в результате агрессин, 
развязанной против этого государ
ства. Резолюции Ск)вета Безопас
ности. принятые в связи с вопро
сом о положении в Конго, игнори
руются, не выполняются. В по
следнее в.ремя предпринимаются 
попытки расчленения Республики 
Конго, вследстиіе чего еще боль
ше усилилась угроза незавясимо- 
сти и территориальной целостно
сти этой страны.

В связи с указанными обстоя
тельствами делегация СССР счи
тает необходимым безотлагательно 
возобновить обсуждение на пле
нарных заседаниях Генеральной 
Ассамблеи вопроса о положении в 
Республике Конго. Советская де
легация ожидает, что вы, г-н пред
седатель, еще до конца текущей 
недели созовете в этих целях пле
нарное заседание Генеральной Ас
самблеи».

С уван н а Ф ум а п осети т  
С о ветски й  С о ю з

ітО М -П Е Н Ь , 16 марта. 
(Т.^СС). Посол СССР в Камбодже 
и Лаосе А. Н. Абрамов вчера по
сетил премьер-министра Лаоса 
принца Суваина Фуму на его 
вилле «Мангие» перед тем. как по
следний отправился в длительную 
поездку по странам Азии, Африки 
и Европы. Посол вручил премьер- 
министру официальное приглаше
ние Советского правительства при

быть в качестве премьер-.мшшстра 
королевского правительства Лаоса 
с государственным визитом в Мо
скву, где ему будет оказан радуш
ный прием. Принц Суванна Фума 
с благодарностью принял это при
глашение Советского правитель
ства. «Я очень рад посетить Моск- 

— заявил принц Суванна Фу
ма в беседе с корреспондентом 
ТАСС. «Это даст мне возможность 
оценить моих русских друзей».

к и т а й с к а я  н а р о д н а я
РЕСПУБЛИКА. В недалеком бу
дущем китайская иероглифическая 
письменность будет заменена ал
фавитом. Сейчас по всей стране 
идет подготовка к переходу на ал
фавит.

На снимке: домохозяйки изуча
ют алфавит.

(Фотохроника ТАСС).

В Генеральной Ассамблее ООН
НЬЮ -ЙОРК, 16 марта. Коррес

понденты ТАСС Г. Васильев и 
Г. Шишкин сообщают:

После 9-дневного перерыва Ге
неральная Ассамблея ООН вновь 
собралась сегодня на пленарное 
заседание.

Однако сразу ж е после открытия 
утреннего заседания стало ясно, 
что ООН по-прежнему топчется на 
месте я  никак не может присту
пить к рассмотрению основных воп
росов повестки дня. Как объявил 
председатель Ассамблеи Болэнд, 
пленарное заседание было созвано 
лишь для того, чтобы без всякого 
обсуждения проголосовать резолю
цию по Юго-Западной Африке, 
принятую Комитетом по опеке.

Вот уже 15 лет вопрос о положе
нии в Юго-Западной Африке не 
сходит с повестки дня сессии Гене
ральной Ассамблеи ООН и до сих 
пор он не решен. Правительство 
Южно-Африканского Соірза, под 
управлением которого находится 
эта территория, создало невыноси
мые условия жизни коренного на
селения. Ж естокая расовая дискри
минация, кровавое подавление на
ционально-освободительного дви
жения. зверская эксплуатация аф
риканцев — таковы факты повсе
дневной жизни Юго-Западной Аф
рики, которые неоднократно при
влекали внимание мировой общест
венности. Не раз Организация 
Объединенных Наций обращалась 
к правительству Южно-Африкан
ского Союза с призывом прекра
тить эту преступную политику. Но 
расисты игнорируют все решения и 
обращения ООН. Они даже отка
зались допустить на территорию, 
и.меющую международный статус, 
комитет ООН, которому было пору
чено расследовать положение.

Сегодня Генеральная Ассамблея 
приняла еще одну резолюцию, ре
комендованную Комитетом по опе
ке. Эта резолюция в общих словах 
призывает страны — члены ООН, 
«имеющие особо близкие отноше
ния с правительством Южно-Афри
канского Союза», повлиять на это 
правительство с тем, чтобы оно 
«привело свое поведение в соответ
ствие с Уставом ООН и осуществи
ло резолюции, принятые Генераль
ной Ассамблеей». З а  эту резолю
цию голосовали 74 делегации. 9 де
легаций воздержались, остальные 
отсутствовали.

Выступивший по мотивам голосо
вания представитель Советского 
Союза в І^м итете по опеке ми
нистр иностранных дел РСФ СР 
С. Г. Лапин заявил, что, хотя Со
ветский Союз я  голосовал эа эту 
резолюцию, он считает ее совер
шенно недостаточной. Резолюция, 
сказал он, не дает серьезных осно
ваний надеяться на какое-то улуч
шение положения в Юго-Западной 
Африке. ООН, подчеркнул совет
ский представитель, должна при
нять срочные и эффективные меры, 
для того, чтобы обеспечить народу:^ 
Юго-Западной Африки, как и  дру
гим зависимым и колониальным 
народам, право на свободу и госу
дарственное существование. Во- 
всей своей деятельности ООН дол
жна руководствоваться Деклараци
ей о предоставлении независимости 
колониальнь|м странам и народам, 
принятой Генеральной Ассамблеей.

Советский представитель потре
бовал. чтобы Генеральная Ассамб
лея немедленно аннулировала пре
доставленный Южно-Африканско
му Союзу мандат на управление 
Юго-Западной Африкой, и переда-

сии из представителей независи
мых африканских государств. Эта 
комиссия могла бы организовать 
выборы в национальное собрание и 
провести другие мероприятия с 
целью предоставления Юго-Запад
ной Африке независи.мости не позд
нее первой половины 1962 года.

Многие другие делегаты, особен
но представители освободившихся 
стран Африки, в своих выступле
ниях по мотивам голосования ре
шительно осудили действия прави
тельства Южно-Африканского Сою
за и отметили недостаточность мер, 
предусмотренных принятой сегодня 
резолюцией. Лишь представители 
стран, «имеющих особо близкие 
отношения с правительством Юж
но-Африканского Союза», не на
шли слов для осуждения южно
африканских расистов. Именно они 
(Англия, Австралия. Португалия, 
Испания и некоторые другие) воз
держались при голосовании, не же
лая присоединиться даже и к весь
ма мягкому осуждению политики 
Южно-Африканского Союза, кото
рое содержится в принятой сегодня 
резолюции.

Южно-Африканский 
Союз выходит 
из Британского 

содружества
ЛОНДОН, 16 марта. (ТАСС). 

Премьер-министр Южно-Африкан
ского Союза Фервурд взял обрат
но заявление правительства ЮАС 
о восстановлении страны в правах 
члена Британского содружества 
после провозглашения ее респуб
ликой 31 мая текущего года.

Этот шаг правительства ЮАС 
практически означает, что после 
31 мая Ю.АС автоматически пере
стает быть членом Содружества. 
Правительство Фервурда предпоч
ло такое решейне отказу от своей 
политики, апартеида и расовой дис
криминации. на чем настаивало 
большинство других членов Содру
жества.

' ***
ПАРИЖ . 16 марта. (ТАСС). Об

щественность Южно-.Лфриканского 
Союза с большой тревогой встре
тила сообщение о выходе Ю.ЧС из 
Британского содружества наций.

По свидетельству корреспонден
та агентства Франс Пресс в Иоган- 
несбурге, «беспокойство в стране, 
значительно возросшее в послед
ние два дня. достигло размеров 
волнений после шарпевильского 
кровопролития».

с  резкой критикой по адресу 
Фервурда выступил председатель 
оппозиционной либеральной пар
тии Питер Браун. Председатель 
трансваальского отделения этой 
партии Лесли Купер потребовал 
ухода Фервурда в отставку.

У Ну покидает пост председателя 
правящей партии

НЬЮ-ЙОРК, 16 марта. (ТАСС). 
Премьер-министр Бирмы У Ну по
дал сегодня в отставку с поста 
председателя правящей партии 
Союзная лига. У Ну заявил пред
ставителям партии, что он недово- 

 ̂лен растущей фракционностью в 
ла все функции управления комис- ’ рядах руководства партии. В сво

ем письме об отставке У Ну под
черкнул необходимость реоргани
зации партии.

Союзная лига скоро проведет 
всебирманскую конференцию. Ис
полком партии призвал У Ну воз
держаться от отставки, пока все 
разногласия не будут тщательно 
рассмотрены на конференции.

Б и б л и о г р а ф а  я

п о у ч и т е л ь н ы й  о п ы т
Решения партии и правительст

ва, принятые за последние годы по 
сельскому хозяйству, обогатили 
марксистско-ленинскую теорию и 
практику руководства сельскохо
зяйственным производством.

Решения январского (1961 г.) 
Пленума ЦК КПСС вдохновляют 
трудящихся нашей Родины на 
борьбу за увеличение производст- 

продуктов земледелия и живот
новодства, указывают пути даль
нейшего совершенствования социа
листических методов хозяйствова
ния в колхозах и совхозах.

Актуальными вопросами кол
хозного производства на новом 
■этапе его развития являют
ся подготовка условий и осущест
вление перехода на денежную 
оплату труда колхозников и внед
рение хозрасчета в колхозах. Эти 
экономические мероприятия прово
дятся в колхозах в различных ус
ловиях и имеют свои особенности 
в каждом отдельном хозяйстве. 
Разнообразие природно-экономи
ческих условий в колхозах порож
дает различіия в приемах, ^ р м а х  
и методах перехода на денежную 
оплату, требует глубокого научно
го обоснования и обобщения име
ющегося опыта.

Важное значение в решении этой 
задачи имеет обмен опытом прак
тиков сельскохозяйственного про
изводства.

Поэтому значительным собы
тием является выход в свет книги 
председателя колхоза имени Мичу
рина Туганского района А. В. Куз
нецова «Денежная оплата труда и 
внутрихозяйственный расчет в кол
хозе», изданной Томским книжным 
издательством в январе этого года.

Книга А, В. Кузнецова состоит 
из двух глав. В первой из них ав
тор останавливается на роли тру
додня в развитии хозяйства и по
казывает, что претворение в жизнь 
решений паіртаи по крутому подъ
ему сельского хозяйства позволило 
колхозу имени Мичурина в коірот- 
кий ерюк поднять экономику, пе
рейти с 1959 года на денежную 
оплату труда и на хозрасчет.

Автор приводит убедительный 
цифровой материал, показываю
щий, каких серьезных успехов до
бился колхоз имени Мичурина. Де
нежные доходы колхоза за послед

ние шесть лет увеличились в 8,2 
раза, а неделимые фонды — основ
ной источник развития обществен
ного хозяйства—почти в пять раз. 
Оборотные фонды колхоза, необхо
димые для осуществления хозяйст
венной деятельности, достигли сей
час 114,4 тысячи рублей против 
5,4 тысячи в 1953 году (в новом 
масштабе цен).

Увеличение производства вало
вой и товарной продукции сказа
лось и на повышении роли денеж
ных средств в расширенном вос
производстве колхоза. В 1959 го
ду денежные доходы колхоза до- 
стиг.іи 67 процентов к сумме ва
ловой продукции против 25 про
центов в 1953 году.

Успехи колхоза имени Мичурина 
хорошо показаны автором и на 
при.мере отдельных бригад. Ком
плексная бригада №  3 до сентябрь
ского Пленума ЦК КПСС произво
дила 3.670 центнеров зерна, те
перь же производит 5.219 центне
ров, молока — соответственно 
48.082 литра и 237.712 литров. До 
продажи техники колхозам эта 
бригада имела основных средств 
производства на каждые 100 га 
сельскохозяйственных угодий на 
52 рубля, сейчас — на 45,5 тыся
чи рублей.

Успехи колхоза имени Мичурина 
Туганского района не являются 
пределом, но они показывают, что 
высокого уровня производства мо
жет быстро достигнуть каждый 
колхоз нашей области, если будет 
осуществляться правильное руко
водство хозяйством, а партийные 
организации и правления колхозов 
организуют колхозников на выпол
нение планов. Это и показано в 
первой главе кнлги А. В. Кузне
цова.

Во второй главе книги автор де
лится опытом внедрения и осуще
ствления хозрасчета в своем кол
хозе. Положения, высказанные в 
этой главе, заслуживают серьезно
го внимания и принесут пользу в 
порядке обмена опыто.м другим 
колхозам. В качестве приложения 
в книге помещены нормы выра
ботки и установленный размер оп
латы за их выполнение по приня
той в колхозе семиразрядной та
рифной сетке.

В книге имеются и некоторые не
достатки, связанные, в основном, с

теоретическим обосяо- 
ванием отдельных по
ложений. Так. автор 
явно грешит перед 

истиной, когда утверждает (стр. 
27), что чистый доход в сельско.м 
хозяйстве создается не только 
вновь затрачиваемым, но и прош- 
лы.м трудом, вложенным в сред
ства производства. Известно, 
что чистый доход в колхозах, 
как часть валового дохода, 
создается прибавочным трудом 
колхозников и идет на развитие 
общественного хозяйства колхозов, 
на создание общественных фондов, 
удовлетворение культурно-бытовых 
потребностей колхозников и на 
удовлетворение потребностей обще
ства в целом.

При издании книги допущены 
описки. Например, производитель
ность труда на один человеко-день 
указана в тысячах рублей (страни
ца 37), а  надо в рублях.

В целом книга А. В. Кузнецова 
об опыте перехода колхоза на де
нежную оплату труда и на хозрас
чет представляет несомненный ин
терес, и поэто.му мы настоятельно 
рекомендуем работникам сельского 
хозяйства познако.миться с ней.

И. БОРЩ ЕВ, 
заведующий кафедрой эконо
мики сельского хозяйства Том
ского государственного уни
верситета имени В. В. Куйбы
шева.

Т Р А Г Е Д И Я  В  О К Е А Н Е
КАЛИНИНГРАД, 16 марта. 

(ТАСС). 13 марта в 230 милях 
заладнее мыса Пальмас столк
нулись два французских рыбо
ловных траулера. Один из них 
«Ж альдекер» тут же затонул, 
а его команда в количестве 14 
человек перебралась на второе 
судно.

Другой траулер «Фрэр Феи- 
дель», хотя и держался на по
верхности. но нуждался в не
медленной помощи. Рация на 
аварийном судне была выведе
на из строяі кб-манда посылала 
световые сигналы «СОС». Их 
заметил проходящий мимо со
ветский морозильный траулер

«Лермонтов». Капитан Герой 
Социалистического Труда И. И. 
Алексеев немедленно дал 
команду изменить курс и пойти 
на спасение судна.

Из-за серьезного поврежде
ния продолжать дальнейший 
путь «Фрэр Феидель» один не 
мог. Капитан попросил совет
ских моряков сопровождать суд
но до ближайшего порта на слу
чай. если появится сильная 
течь. 28 часов «Лермонтов» эс
кортировал французский трау
лер до африканского порта 
Абиджан. Прибыв в Ш>рт, фран
цузская команда горячо благо
дарила советских моряков за 
бескорыстную помощь.

Вторая звмняя 
спартакиада 

народов РСФСР
СВЕРДЛОВСК, 16 марта. 

(ТАСС). Сегодня здесь закончи
лась вторая зимняя спартакиада 
народов РСФ СР. Победителями в 
командном зачете стали спортс.ме- 
ны Москвы. Они награждены пер
вым призом Совета Министров 
РСФ СР. В острой борьбе с моск
вичами на второе место вышел 
коллектив Свердловской области, 
отставший -от победителей всего на 
несколько очков. Третье место за
няли спортсмены Московской об
ласти, четвертое — ленинградцы 
и пятое — команда Горьковской 
области.

ПОГОДА

По сообщению Томского гидро
метеорологического бюро, по обла
сти 18 марта ожидается перемен
ная облачность, по северо-запад
ным районам слабый снег, по 
остальным — без осадков, ветер 
южный, 3 — 7 метров в секунду, 
температура — 0 —5 градусов мо
роза.

В последующие два дня— облач
но, с прояснениями, местами сла
бый снег, ветер юго-западный. 
5 — 10 метров в секунду, темпера
тура ночью 7 — 12 градусов моро
за, днем — 0 —5 градусов мороза.

Зам. редактора
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Томский областной драматический 
театр имени 8. П. Чкалова 

18 марта — «Царь Федор
Иоаннович».

Начало спектакля в 7 часов ве
чера.

Кинотеатр имени М. Горького 
18 марта — цветная художест

венная кинокомедия «Леон Гаррос 
ищет друга». Сеансы: 10, 12. 2,
4. 6, 8. 10.

Зал кинохроники 
18, 19 марта — художественный 

фильм «Дело о разводе». Сеансы:
9- 30, 11. 12-35. 2-10. 3-45. 5-20, 
6-55, 8-30, 10-05.

Дети до 16 лет не допускаются. 
Кинотеатр имени И. Черных 

18 марта. Большой зал — новый 
художественный фильм «Леон Гар
рос ищет друга». Сеансы: 9-40, 
11-30. 1-20, 3-10, 5. 6-50, 8-40,
10- 30. Малый зал — цветной худо
жественный фильм «Атаман кодр». 
Сеансы: 10. 11-30, 1. 2-30, 4, 5-30, 
7. 8-30, 10.
Дом культуры завода «Томкабель» 

18 марта — «Человек с буду
щим». Сеансы: 2-45, 4-30. 6-15. 

Дом культуры ТЭМЗа 
18 марта — «Операция «Кобра». 

Сеансы: 1. 3, 5.
Межсоюзный клуб 

18 марта — «Во власти золота». 
Сеансы: 2, 4, 6. 8, 10.

Клуб имени Сталина 
18 марта — «Леон Гаррос ищет 

друга». Сеансы: 4. 6, 8. 10.
Дом культуры ГРЭС-2 

18 марта — «Месть». Сеансы:
5. 7.

Суббота, 18 марта 
18.30. «Дело героев Парижской 

коммуны бессмертно». 19.05. Теле
визионная хроника. 19.15. Кален
дарь науки. (К 40-летию со дня 
смерти Жуковского). 19.25. Кон
цертная программа. 20.25. Музы
кальная кинокомедия «Свинарка н 
пастух».

БЕРЕГАИТЕ
ЭЛЕКТРИЧЕСКИЕ УСТАНОВКИ!

При сбрасывании снега с крыш домов не повреждайте 
воздушные линии электропередач.

На производство работ по сбрасыванию снега вблизи

То.мскому шпалопропиточному 
заводу требуются на летний сезон: 
грузчики, мотористы н учетчики.

Обращаться; г. То.мск, улица 
Трудовая, 20, автобусная останов
ка «Шпалопропиточный завод» 
(автобус wNb 2), отдел кадров. 3 — 1

ВНИМАНИЮ ВЛАДЕЛЬЦЕВ 
ОХОТНИЧЬИХ СОБАК!

Томское областное общество 
охотников производит перерегист
рацию охотничьих собак всех по
род ежедневно по адресу: г. Томск, 
улица Равенства, 42. 2 —2

То.мскому мелькомбинату срочно 
требуются: квалифицированные
слесари 5 и 6 разрядов (оплата 
труда по соглашению), мотористы 
и электромонтажники.

Обращаться: г. Томск, улица
Мельничная, 40, отдел кадров.

2 — 1

Томский авторемонтный завод 
принимает заказы  на изготовление 
резнно-технических изделий к ав
томашинам, а также производит 
ремонт автомашин.

Обращаться; г. Томск, улица Ли
нейная, 11, стол заказов.

3 — 1

Автохозяйству №  15 транспорт
ного управления Томского совнар
хоза требуются на постоянную ра
боту: шоферы, медник, токарь по 
металлу, автослесаря, карбюратор- 
щики н уборщица.

Обращаться: г. Томск, Нижний 
луг. 4.

Заводу кранового электрообору
дования требуются: инженеры и 
техники, конструкторы, технологи, 
инженер-экономист по техническо
му нормированию, товаровед, экс
педитор, токари-универсалы, тока
ри-карусельщики, револьверщики, 
слесари-инструментальщики, ле
кальщики, слесарь по вентиляции, 
фрезеровщики, строгальщики, ра
сточники. долбежннкн, шлифовщи
ки. заточники, автоматчики, рез
чики металла на пиле н ножницах.

Обращаться; г. Томск, улица 
Енисейская, 38. отдел кадров.

Томской гостинице требуются на 
постоянную работу: уборщицы,
горничные и дворник, столяр 6 или 
7 разряда. Последний обеспечи
вается жилой площадью.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина. 86, к директору.

3 —3

Экспериментальным мастерским 
Сибирского физико-технического 
института требуются высококвали-
^ицированные. токари, слесари и 

резеровщики.
' Обращаться: г. Томск, площадь 

Революции, 1.

Томской пассажирской автотран
спортной конторе требуются: шо
феры 1 и 2 классов, кондуктора, 
мойщики автобусов, жестянщики, 
токари, автомеханики (зарплата 
117 руб. в месяц).

Обращаться: г. Томск, Татарский 
переулок, 23. 3 —2

Гр-н С ем енов А лександ р  В асилье
вич, прож иваю щ и й  в г. Томске, п е 
р еулок  У збекский. 32. возбуж дает 
дело  о р ас то р ж ен и и  б р а к а  с гр-кой 
Ж ивец  С тепанидой Викторовной, 
прож иваю и іей  в г. Ч ернигове.

Де.ло п одлеж ит р ассм отрени ю  в 
н ародном  сз'де г. Ч ернигова.

Гр-н М акаров Геннадий Д м итрие
вич, п р о ж иваю щ и й  в г. Т ом ске, у ли 
ц а  П р о л етар ская . 27, возбуж дает  де
ло  о  р ас то р ж ен и и  б р а к а  с гр-кой 
Ш евцовой  Н иной М итроф ановной, 
п рож иваю щ ей  в г. Том ске, переулок  
П аровозны й . 29.

Дело п о длеж ит  р ассм отрени ю  в 
То.мском городском  народном  суде.

Гр-ка Т ар азан о ва Н ина Георгиев
на. п р о ж и ва ю щ а я  в  г. Н овосибирске, 
возбуж дает  дело  о р ас то р ж ен и и  б р а
к а  с гр-ном Т аразановы м  М ихаялом  
В аси льеви чем . прож иваю щ и м  в 
г. Том ске, п р о сп е кт  им ени К ирова. 
36, кв. 37.

Дело подлеж ит р ассм отрени ю  в 
Том ском  городском  народном  суде.

Адрес редакции; гор. Томск, просп. им. Ленина, 66, телефоны: редактора — 37-37, заместителя редактора — 51-75, ответ, секретаря — 31-19, секретариата — 42-40. отделов: партийной жизни — 
советского строительства — 42-44, вузов, школ е  культуры — 42-46, сельского хозяйства — 37-39, промышленного — 37-75, писем — 37-38 а 31-47. ннформацив — 51-61. зам. зав. издательством

объявлений — 37-36, стенографистки — 52-02.

37.77 и 42-44, пропаганды — 47-45, 
-  52-23, бухгалтерии н отдела
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